

CNT del Norte

ORGANO DE LA CONFEDERACION REGIONAL DEL TRABAJO

AIT

Una dictadura trajo a España la República, que advino sin convulsiones internas.
Una República democrática, posibilitó a los militares fraguar cuantos complotos quisieron.
Y un levantamiento insurgente y criminal ha puesto al Pueblo en la senda que conduce a la Revolución Social.

Año II -- Núm. 27

Bilbao, martes, 19 de enero de 1937

Precio: 15 centimos

En la tarde de ayer fué visitado el presidente del Gobierno Provisional de Euzkadi, por el Comité Regional de la C. N. T., en cuya entrevista, cordial en extremo, trataron de la posible participación en el Gobierno de las organizaciones obreras

Editorial

Las circunstancias mandan

Desearíamos se nos dijera de una vez, en qué tono hemos de escribir para que, además de comprendernos, no vertieran conceptos capciosos, que únicamente pueden tener la rara virtud de sentirnos más compenetrados y más cerca de las ansias populares.

Desde el día 19 de julio, fecha que marca una etapa gloriosa para el proletariado, la Confederación Nacional del Trabajo, revolucionaria cien por cien, unida al pueblo, se lanzó a la calle, para, desde ella, defender la libertad en inminente peligro de ser abrochada por los sicarios de la plutocracia y de la ensotada reacción.

Día tras día y echando como vulgarmente se dice, "toda la carne en el asador", los hombres de la C. N. T. han ido dejando en aras de la causa libre de su ser en todos los campos de la Península Ibérica, con un desprecio absoluto de su vida, su salud única y exclusivamente por el íntimo anhelo de aplastar para siempre a la bestia fascista y preparar sobre la marcha los miembros que han de formar la armadura de un nuevo régimen, de insospechados horizontes.

Con un concepto pristino del porvenir que al proletariado le está reservado, al triunfo rotundo de nuestras armas, encauzó e insufló todos sus actos de una corriente de armonía, tendente, sino a una fusión, con todas sus consecuencias, si a un estrechamiento fraterno entre las fuerzas antifascistas, que habrían de unirse en las trincheras con lazos de sangre.

Fuerzas compactas de cuya solidez depende el triunfo sobre el fascismo internacional, a su total cohesión y firmeza dedicamos todas nuestras energías, olvidando rencillas, que, ante las graves circunstancias porque España atraviesa, devinieron a nutrimiento microscópico y los puntos de fricción fueron agrandando hasta constituir la senda desbrozada por la cual ha de caminar el proletariado para su total emancipación.

Esta comunión, hizo posible la heroica defensa de Madrid, ante la cual se han estrellado la estrategia alemana y la potencialidad bélica de todos los Estados fascistas.

Uno a uno han sido rechazados los cruentos ataques de que ha sido víctima la capital de la República, a la que hoy llaman, con justicia, "El corazón de la República".

Esta resistencia tuvo lugar; fué el factor determinante esa comprensión que quizás ante el peligro que se cernía con inminencia, se plasmó en hecho intangible.

Pero es que, al mismo tiempo que en la vanguardia, en los parapetos, se sellaba esta unión, en la retaguardia y desde los organismos rectores, con una visión real del problema, o quizás conecionados por el ejemplo que desde las trincheras les brindaban los que podían imponer sus deberes (ajenos a todo sentimiento bastardo) aceptaron éstos y los refrendaron ante el júbilo del pueblo que preveía en este abrazo y en la nueva trayectoria que había de darle al movimiento antifascista, la única que con indelebles huellas, podría recorrerse hasta el fin y con todas las probabilidades de llegar a él.

Esto, que en épocas normales, quizás quizás, podría haberse considerado como un raro fenómeno, lo hemos encontrado de una necesidad y una conveniencia tan relevante, que nos extraña no haya sido llevado a la práctica desde los primeros días del movimiento insurgente.

Claro está que, para llegar a este acercamiento, ha sido preciso que la política haya culminado en sus frentes, que se haya sentido impotente, que, sbocados a una sangrienta realidad, se decidiera a ceder el sitio al productor, al que nutre los frentes de combate y coordina los servicios de sustento en la retaguardia.

Al ser motor de la nave proletaria, que obedecerá docilmente a su timonel el Sindicato.

También son estas trincheras ganadas al enemigo, y no menos difíciles y de tanta envergadura, como las que se conquistaron por la fuerza de las armas a los esbirros de la reacción.

Pero aún se resiste a desalojar sus posiciones. No se avienen a dejar la poltrona con la celeridad que las circunstancias determinan como algo imperativo e inalienable.

Van cediendo atrincheramientos; hoy en Barcelona; mañana Madrid; pasado otro Valencia, Asturias, etc., etc. Llegará a todas partes, qué duda cabe, no es capricho banal de unos desaharrados irresponsables. Es apremiante necesidad; es exigencia de un pueblo que ha llegado a su mayor edad y prescinde de tutores.

Educado y criado en la indigencia, tiene un sentido práctico de la economía, y no quiere ver desparramado su caudal; quiere administrarlo por sí mismo y colocarlo allí donde su instinto avivado por las eternas provocaciones le sugiera.

Es lo que antecede, Gobierno de Euzkadi, lo que pretendemos hacerte comprender, sin que dé lugar a torcidas y malévolas interpretaciones. Nuestra prosa es clara y sencilla; nuestra pluma jamás se ha mojado en la envidia ni en la calumnia, esviril, pero honrada, sincera, inspirada en los más nobles sentimientos que anidan en todo pecho que sufrió de injusticias y persecuciones por el enorme delito de estar al servicio del Pueblo, del cual hemos salido y con el cual estamos.

Queremos que se nos comprenda, y tenemos como obligación ineludible e inexcusable, velar porque las esencias de la revolución no sean manipuladas, ni desvirtuado el concepto que de la lucha antifascista tienen sus firmes valedores.

Todo por el pueblo y para el pueblo, y más claro, todo por la Revolución Social y para la Revolución Social.

A ella, y no de ahora, de siempre, estuvo consagrada nuestra querida C. N. T. en historial lleno de páginas emotivas, nos da personalidad suficiente para sentirnos cancheros y para arrojar a quien pretenda con otros designios penetrar en su mansión.

Los grandes comicios de la C. N. T.

En Bilbao, se celebra con gran entusiasmo el Pleno Comarcal de Sindicalos Unicos de Vizcaya

IMPRESION

Dos cuestiones batallonas absorbían la atención de la Organización vizcaína: la ratificación o rectificación del acuerdo recaído en el último Pleno Regional, por el que se consideraba a las compañías de Milicias como Sindicato; a los batallones, Federaciones Locales, y al Comité de Cuartel, como Federación Comarcal; y el segundo, respecto a la actitud que había de adoptar la Organización, en este Pleno, a lo que ha sido nuestro exponente para la opinión: la adhesión al acuerdo de Euzkadi o la independencia por el organismo confederal exigiendo la inmediata intervención en la responsabilidad del Gobierno de Euzkadi de la C. N. T., con la justa proporción que la corresponde.

En cuanto al primer punto, se ha ratificado el acuerdo del Pleno Regional; pero como la Comarca de Vizcaya no puede en manera alguna, por sí sola, revocar un acuerdo tomado regionalmente, el Comité Regional convocará, en un plazo breve, a todas las Comarcas que integran la Región Norte, para que decidan en otro nuevo Pleno lo más pertinente a este respecto.

En el segundo, unánimemente se han adherido los Sindicatos a la actitud gallardamente mantenida por el organismo confederal exigiendo la intervención en el gobierno de Euzkadi.

Quizá haya habido en algunos momentos demasiada pasión al expresar los puntos de vista que los delegados traían como mandato de su Sindicato; pero esto es propio de los grandes comicios donde existe verdadero afán por absorber prontamente, y a satisfacción de todos, los problemas que atañen a la Organización.

Dentro de esta pasión, todos los delegados se propusieron, y lo consiguieron, proceder con la mayor cordura y respeto hacia los demás, que pone muy alto el pabellón sindical de educación en los militantes de la C. N. T.

EL PLENO

Comienza el Pleno con las consiguientes explicaciones del secretario de la F. C. de V. en cuanto a su convocatoria y el por qué del mismo.



A nuestro regreso nos daréis estrecha cuenta de vuestra actuación

A continuación se nombra Mesa de discusión, que recae en los compañeros Restituto Lafuente, presidente, y Moja, secretario de actas.

Se pasa a discutir el primer punto del orden de día, que dice: "Informe del Comité Comarcal."

En su informe, el Comité Comarcal señala las diversas actividades y gestiones realizadas en representación de la Organización y de los Sindicatos, cuyo informe es aprobado por aclamación, al conocerse en todas sus partes por las Delegaciones.

Segundo punto del orden del día: Informe del Comité de Defensa Confederal.

Terminado el informe, queda aprobado.

Tercero: Informe del Comité Pro-presos.

En su informe hace resaltar su labor, al mismo tiempo que los ingresos habidos hasta diciembre último, y se acuerda siga actuando el Comité Pro-presos con los céntimos que le corresponde como aportación económica, ya especificada, para su desenvolvimiento.

El compañero del Consejo de Defensa Regional, delegado de Orden público, da a conocer las gestiones realizadas cerca del Gobierno de Euzkadi para el canjeo de los compañeros pertenecientes a la C. N. T. que están presos en terreno dominado por los facciosos.

4.º Informe del Comité de Cuartel.

Después de informar minuciosamente de cuanto al respecto de actividades dentro del cuartel de Milicias ha actuado el susodicho Comité, es aprobado.

5.º Informe de los directores, saliente y entrante, de "C. N. T. del Norte".

El compañero Iglesias, director saliente, da a conocer las múltiples dificultades salvadas, que encontró en principio para sacar a la luz pública "C. N. T. del Norte".

Hace notar que cuantas deficiencias pueden achacarse al periódico y a los que lo redactan y redactaron en un principio, son debidas más bien a la carencia de elementos de impresión y otras causas conocidas por la Organización, que a la buena predisposición que en todo momento animó a los compañeros que se encargaron de dar cumplimiento al acuerdo regional y pusieron toda su mayor atención en sacarlo bien hecho.

El delegado del cuerpo de Redacción y Dirección entrante abunda en los mismos razonamientos que el compañero director saliente, remarcando que al periódico hay que darle dos cosas que son de inmediata necesidad: independencia administrativa y elementos complementarios para que sea eficiente y llene las aspiraciones de los organizados.

Es aprobado el informe.

6.º Rectificación o ratificación de nuestra negativa a tomar parte en el Gobierno de Euzkadi.

Después de ligeras intervenciones y aclaraciones a este punto, se acuerda dar por bien hecho lo que el Comité ha decidido, al conceder los compañeros que de los diferentes Ministerios se le pedían para trabajos auxiliares.

7.º Ratificación o rectificación del acuerdo del Pleno Regional respecto a considerar a las compañías de Milicias como Sindicatos; a los batallones, Federaciones Locales, y al Comité de Cuartel, Federación Comarcal.

Se caldea el ambiente, y en la discusión intervienen todos los delegados y algunas representaciones de las compañías, previamente invitadas con carácter informativo.

El Comité de la Junta de Defensa Regional da lectura a un razonado informe, el que abunda en consideraciones en contra del acuerdo del Pleno Regional en este sentido.

Después de prolongada y apasionada discusión, se acuerda por mayoría de votos rectificar el acuerdo del Pleno Regional en el sentido de conceder facultades a las compañías como Sindicatos; a los batallones, en Federaciones Locales, y al Comité de Cuartel, como Federación Comarcal, bien entendido que esta rectificación no supone la revocación de dicho acuerdo regional, sino el principio para cursar al C. R. del N. una posible combinación de un nuevo Pleno Regional, donde las diferentes Comarcas de esta Región dirán su última palabra a este respecto, y donde podrán estar representadas todas las Milicias.

8.º Vanguardia y retaguardia.

Se acuerda entusiásticamente adherirse a la propaganda iniciada para exigir con gallardía la intervención y responsabilidad directa de la C. N. T. en el gobierno de Euzkadi de Euzkadi, con la proporcionalidad de representación que en justicia le corresponde.

9.º Anulación o vigencia del sello de 0,05 pesetas confederal.

Se acuerda anularlo.

10. Asuntos generales.

Se acuerda intensificar la propaganda oral y escrita en todos sus más variados aspectos de divulgación.

(Continúa el Pleno. A pesar de estar terminando éste, e imprimiendo este tiempo nos impide recogerlo íntegro.)

En el próximo número glosaremos algunos de los importantes acuerdos recaídos.

INFORMACION NACIONAL

Madrid.- El general Miaja inicia en Madrid un ciclo de charlas para el frente.

COMUNICADO DEL MEDIODIA
 Madrid.—El parte del mediodía facilitado el domingo por la Junta delegada de Defensa de Madrid dice que, prosiguiendo sus operaciones ofensivas en el frente de Madrid las fuerzas republicanas han mejorado sus posiciones en el Puente de los Franceses. Las posiciones rebeldes de la Ciudad Universitaria fueron atacadas en el curso de la mañana, y la operación iniciada con felices resultados, prosiguiendo a la hora en que el parte se facilitaba.

PARTE DE LA NOCHE
 Madrid.—El parte de guerra del Frente del Centro facilitado a las nueve y media de la noche del domingo, dice:

"Continúa el mal estado del tiempo, imposibilitando el avance de nuestras tropas. En Guadalajara el enemigo, en la mañana de hoy, atacó con gran violencia nuestras posiciones de Abanade, siendo contenido y recha-

zando causándole muchas bajas. Lo mismo aconteció en Saellces, donde nuestras tropas han contenido y rechazado un violento ataque de los facciosos. Tanto en el ataque como en el repliegue fue duramente castigado el enemigo y nuestras posiciones no han sufrido modificación alguna.

En Madrid, durante la noche de ayer, el enemigo intentó un violento ataque sobre nuestras posiciones de la Ciudad Universitaria, siendo fácilmente rechazado por nuestras tropas. En las primeras horas de hoy, nuestras tropas efectuaron un golpe de mano en la Ciudad Universitaria, logrando ocupar una pequeña parte del Hospital Clínico, donde se mantienen, a pesar de la violenta reacción del enemigo.

La espesa niebla y la lluvia dificultan las operaciones, así como los fuegos de artillería y la observación. Sin más novedad que consignar en el resto de los frentes."

Al cabo de tres meses puede decir con orgullo, declara, que Madrid está defendido.

HABLA EL GENERAL MIAJA
 Madrid.—El domingo se inició el ciclo de charlas radiadas para el frente, organizado por la Comisaría general de guerra de Madrid. Hizo uso la palabra el ilustre general Miaja, presidente de la Junta delegada de Defensa y figura máxima de la gesta heroica que está escribiendo de la capital de la República.

Comenzó por afirmar que la guerra es una lucha de valores morales. De nada sirven trincheras perfectamente fortificadas si los hombres que las guardan no sienten el ideal. Cuando el hombre, por flaquezas de su conciencia moral, se olvida de la idea que defiende, el valor desaparece. Hay que estar atentos a esos fenómenos, para aislarlos, pues, de otro modo se corre el riesgo del contagio a varias unidades y el peligro de un descalabrado táctico.

Que esta afirmación es cierta, lo prueba vuestra actitud y vuestro heroísmo. Se impuso en la conciencia de los luchadores la voluntad de aquella frase tan repetida: "No pasarán". No solamente no han pasado sino que pasaremos nosotros, venciendo a los soldados extranjeros que se han enviado para asesinar al pueblo. Una vez más serán los jornaleros los que salven la libertad de España. Pero esta vez no será para que les siga explotando aquella lacra social que se ha levantado contra nosotros, sino para beneficiarse del fruto de su trabajo. El que no trabaja, no tiene derecho a vivir. Solamente trabajando se demuestra el amor a la patria.

El Gobierno de la República me confió el altísimo honor de organizar la defensa de Madrid. Al cabo de tres meses puedo decir, con orgullo, que Madrid está defendido. El enemigo no lo ha podido tomar y empieza a conocer el peligro de su estúpida aventura. Pero no lo ha tomado por vuestro valor y vuestro heroísmo. Sin vosotros, yo nada hubiera podido hacer. Yo no hice otra cosa sino aprovechar el tesoro de vuestras virtudes y ahora os digo con satisfacción y con orgullo: esta es la obra, esta es la obra de vuestra voluntad y de vuestro heroísmo. ¡Viva España! ¡Viva la República! ¡Viva el Ejército del Pueblo!

Después habló el comandante Carlos, comisario político del quinto regimiento, el cual dijo que estamos luchando por la patria y por la libertad. Ganaremos la guerra porque defendemos una causa justa, porque somos los más y los mejores. Hay que conservar hasta el fin la misma voluntad que hemos puesto a lo largo de estos últimos meses. Terminó dando un viva al Gobierno del Frente Popular.

VAYO A GINEBRA

Valencia.—El ministro de Estado Julio Álvarez del Vayo, ha salido para Ginebra. Antes de su marcha asistió a un Consejo en el que informó a los ministros de la posición que adoptaría en la reunión de la Sociedad de las Naciones.

Por la tarde se reunió el Consejo que despachó cuestiones de trámite. El camarada Hernández rogó a los informadores que desmintieran la nueva patraña que en circulación por el cabezalla Franco, quien afirmó que habían sido enviadas a Rusia numerosas joyas y obras de nuestros tesoros artísticos. Todo lo que se ha podido salvar de los bárbaros bombardeos fascistas se halla bajo la custodia del ministerio de Instrucción.

LA CONFERENCIA NACIONAL DE JUVENTUDES

Valencia.—Se ha clausurado la Conferencia Nacional de Juventudes en las que se han fijado los jalones para una obra gigantesca de importancia capital para la nueva España: la unidad de acción y la estrecha colaboración de todas las juventudes antifascistas. Se quiere que ni uno sólo de los matices políticos de las juventudes ibéricas quede exclu-

do de esta gran fusión juvenil: socialistas, republicanos, comunistas, católicos vascos, todos en fin, se pretende que se agrupen alrededor de una obra común: derrotar al fascismo y articular la vida futura y relación de los pueblos ibéricos.

Se han pronunciado interesantes discursos, destacándose, como nota característica, la ponderación de las declaraciones y el alto concepto de responsabilidad y de mesura que han evidenciado las juventudes.

Destacó un discurso pronunciado por Segismundo Alvarez, el cual dijo que consideraba excesivas las socializaciones en el campo y esbozó un proyecto de colaboración con el campesino que lucha con entusiasmo al lado de las fuerzas leales.

Fueron objeto de calurosas demostraciones de afecto el consejero del Gobierno Vasco, Astigarrabia, y Amador Fernández, y se tributó una clamorosa ovación en homenaje al señor Azafia, al darse lectura a un mensaje del jefe del Estado en que se adhiere a la asamblea de Juventudes y expresa su gratitud por el delicado recuerdo que se le dedicó en la sesión de apertura.

LA PRODUCCION DEL MERCURIO

Valencia.—Como consecuencia de las gestiones realizadas por el ministro de Hacienda, queda ultimada la cuestión de la venta de mercurio de Almadén y definitivamente cancelado el convenio con Italia, que se denunció tres meses antes de que dicho país reconociera a la Junta facciosa de Burgos.

Se constituye una organización comercial, creándose al instrumento adecuado, a lo que hay que añadir la libertad de disponer de las divisas extranjeras que se obtengan con la venta del importantísimo producto. Se encuentran muy adelantadas las negociaciones con Francia para un convenio de pagos.

La cultura fascista

Los diarios oficiales de la junta facciosa de Salamanca, han publicado una orden por la cual habrán de ser quemados todos los libros de carácter social.

¡GUERRA A LA CULTURA!

Madrid.—Se ha sabido que en las últimas ediciones de los diarios oficiales de la Junta facciosa de Salamanca se publica una disposición a virtud de la cual en el plazo de cuarenta y ocho horas habrán de ser quemados o destruidos todos los libros de carácter social o de tendencia política de izquierda que puedan constituir una propaganda del socialismo o del comunismo.

Se establecen severísimas sanciones para los que contravengan esta disposición o para los que sabiendo que existen esos libros silencien su existencia a las autoridades rebeldes.

COMUNICADO DEL LUNES

Madrid.—El comunicado del mediodía de hoy, lunes, facilitado por

CONFERENCIA DE GONZALO DE REPARAZ

Barcelona.—En el Coliseum, organizada por la C. N. T., desarrolló su anunciada conferencia Gonzalo de Reparaz, sobre el tema "Lo que pudo hacer España en Marruecos y lo que ha hecho". Fue un discurso documentadísimo.

Explicó la teoría de la penetración pacífica en Marruecos, que halló un muro de incompreensión en los gobernantes españoles. Con los tratados de 1902 y 1904 España, que pudo actuar de dueña de casa, actuó de portera abandonando el predominio colonial que señalada la historia.

El rey nunca vio en África más que un motivo de especulación y lucro personal. El conferenciante estuvo a punto de ser asesinado por la camarilla palatina por su labor en pro de la penetración pacífica. Los generales probaron su incapacidad cuando enviaron 120.000 hombres para conquistar un territorio de proporciones reducidas. El conferenciante fue muy aplaudido.

CONFERENCIA DE PASCUAL TOMAS

En el Gran Price pronunció su anunciada conferencia Pascual Tomás, sobre el tema "La U. G. T. y el momento actual". Afirmó que los Gobiernos democráticos de Europa no responden a sus postulados, aunque la clase trabajadora internacional está a nuestro lado. Respecto de la fusión de las dos grandes centrales sindicales, dijo que el fruto no está todavía suficientemente maduro pero sí hay que establecer un estrecho contacto, por el que propugna el noventa por ciento de la clase trabajadora.

Examinando luego el problema de la guerra abogó por el mando único y dijo que sobre Madrid ondeará siempre la bandera de la República, como símbolo de victoria, aunque los aviones fascistas insistan en sus bárbaras agresiones destructoras.

SE REFORMA UN CONSEJO

Valencia.—Por disposición del ministro de Marina y Aire se ha reformado el Consejo de Administración de la Compañía Trasatlántica. Estará integrado por representantes de las organizaciones y partidos afectos al Frente Popular.

PARTE DE MARINA Y AIRE

VALENCIA.—El ministerio de Marina y Aire facilitó el domingo el siguiente parte:

"Una de nuestras escuadrillas que recorrió el litoral Mediterráneo hasta el Estrecho, en busca de los barcos piratas, a los cuales no encontró, bombardeó las posiciones y material enemigo de Algeciras.

En los sectores del Centro, a causa de persistir el mal tiempo, no se ha podido operar."

PARTE DE ARAGON

BARCELONA.—El parte enviado a las nueve de la noche del domingo por el consejero de Defensa al presidente de la Generalidad, dice:

"En el día de hoy se ha registrado en los frentes violenta acción artillera. El enemigo bombardeó nuestras posiciones de Tierz y La Granja, siendo eficazmente contrabastado por nuestras baterías."

na rebelde de Illa, bombardeando los objetivos que se le habían señalado, entre ellos los cargaderos de mineral de las minas del Riff, en los cuales se han causados grandes destrozos.

MIAJA Y LOS PERIODISTAS

Madrid.—El ilustre general Miaja, presidente de la Junta delegada de Defensa de la capital de la República recibió a los periodistas a primera hora de la tarde, manifestando que se había combatido intensamente en algunos sectores. La situación de nuestras fuerzas era inmejorable y su moral elevadísima. Es de esperar que, siguiendo así, pronto quedará despejado el horizonte. Por la mañana había bastante tranquilidad. La voladura del Hospital Clínico ha proporcionado gran trabajo a nuestras fuerzas, pues han tenido que desalojar de entre los escombros centenares de cadáveres de los rebeldes. Las bajas que han sufrido los facciosos en las últimas operaciones de la Ciudad Universitaria, especialmente en la voladura del Hospital Clínico, han debido de ser cuantiosísimas.

También se había combatido intensamente en otros sectores, y en todos ellos las fuerzas de la República lograron interesantes objetivos, mejorando sus posiciones.

El general Miaja se mostraba satisfechísimo, manifestando que había motivos para sentirse optimistas.

MUERE RAMON ALVAREZ

MADRID.—En uno de los frentes de Madrid ha muerto Ramón Alvarez, teniente de milicias, hermano de David Alvarez, que actúa también en las milicias vascas como capitán ayudante del teniente coronel Ortega.

Los hermanos Ramón y David Alvarez son conocidos en el País Vasco, donde han luchado siempre, desde los movimientos de 1929 y 1930, por la libertad y democracia. David Alvarez es un notabilísimo dibujante y litógrafo, una de las personas más estimadas en Tolosa, donde habitualmente residía, y en Guipúzcoa.

Ramón ha caído luchando heroicamente en la defensa de Madrid.

LA VERDAD Y LO QUE ELLOS DICEN

MADRID.—Que el combate desarrollado en la madrugada del domingo por las milicias populares constituye un gran éxito para nuestras fuerzas, lo demuestran las propias radios facciosas, las cuales declaran que los rojos han tomado, a costa de miles de bajas, unas posiciones que habían abandonado los facciosos.

En una cosa coincidimos: en que las posiciones han sido tomadas por las fuerzas republicanas. No hay discrepancia en ello. Nosotros lo afirmamos y los facciosos lo confirman: unas posiciones han sido conquistadas por las milicias populares.

Pero en una cosa tiene que haber discrepancia: y en en que la conquista de esas posiciones hayan costado miles de bajas. Si lo afirmamos facciosos, en su comunicado oficial, anuncian que las posiciones han sido tomadas por los republicanos porque ellos las han abandonado, ¿quién les creará cuando dicen que ha sido a costa de miles de bajas? No es lógico, en efecto, que pueda costar ni una sola baja la toma de posiciones en las que no hay enemigo porque han sido abandonadas.

La verdad es otra. La verdad es que las milicias conquistaron las posiciones porque los facciosos no pudieron mantenerse en ellas. Y no pudieron mantenerse en ellas porque el ataque terrible de los republicanos diezmó sus filas y tuvieron que huir los supervivientes para no quedar copados.

EL SITIO DE TERUEL

VALENCIA.—Las noticias particulares confirman el parte de guerra del sector de Teruel. Continúa la intensa presión republicana sobre la capital, hasta el punto de que se combate ya en una de sus calles y el cerco se estrecha de manera agobiante para los sitiados. No queremos hacer vaticinios, pues basta con decir ve la situación de las fuerzas leales es inmejorable.

La desmoralización cunde en el campo enemigo. Un síntoma de ella es lo que ocurrió ayer. Se pasaron a nuestras filas, además de un paisano, trece soldados con su armamento y munición.

LA INICIATIVA EN NUESTRAS MANOS

MADRID.—Las últimas cuarenta y ocho horas han servido para que el ene-

migo compruebe, hasta la saciedad, que nuestras líneas son inexpugnables, y que no hay ataque, por fuerte que sea, que haga flaquear nuestra resistencia.

Por el contrario, en estos dos últimos días, las fuerzas de la República han acrecentado su combatividad y han realizado algunas operaciones de castigo muy importantes. Son de destacar las conquistas realizadas en la Ciudad Universitaria y en la Moncloa, que constituyen dos éxitos notables.

EN ASTURIAS

GIJON.—Las acciones guerreras de ayer se limitaron al intenso fuego de nuestra artillería de San Esteban de las Cruces sobre posiciones enemigas de Oviedo, para evitar relevos y enlaces. Los disparos cumplieron espléndidos impactos en la fábrica de armas de la Vega y en la estación del Norte, de donde los rebeldes salieron a la desbandada, y en su terrible confusión algunos grupos se dirigieron, equivocadamente, hacia nuestras posiciones, desde donde se les diezmó con el fuego de nuestras ametralladoras.

Se pudo comprobar que quedó instantáneamente disuelto un desfile de falangistas en la calle de Uría. La circula-

ción en la ciudad quedó paralizada en absoluto y el fuego cesó a las 6 de la tarde en el campamento enemigo.

BAJAS CUANTIOSÍSIMAS

MADRID.—Dura, en las últimas horas de la madrugada, primeras de la mañana, la artillería al va actuando para descomponer la vanguardia enemiga e impedir los enlaces, y relevos sobre todo en el subsector de la Ciudad Universitaria, donde el enemigo, que brantadísimo como consecuencia de las últimas ofensivas leales, pretendía, sin duda, reforzar sus maltratos cuantiosos.

Nuestras fuerzas se han dejado a toda la última hora de la madrugada las primeras de la mañana en desmoronamiento de cadáveres enemigos los escombros del Hospital Clínico, comprobándose que las bajas de los rebeldes se elevan a una cifra muy crecida.

Después, en la mitad de la jornada que se refiere esta información, la tranquilidad ha sido casi absoluta. El enemigo dió pocas señales de vida y replicó débilmente a nuestros reconocimientos de castigo. La impresión a primera hora de la tarde es inmejorable. Las fuerzas de la República siguen manteniendo la iniciativa y el dominio de la situación.

Barcelona

En una conferencia organizada por la C. N. T., en la que tomó parte el compañero Gonzalo de Reparaz, disertó sobre el tema "Lo que pudo hacer España en Marruecos y lo que ha hecho".

ALARMA EN BARCELONA

BARCELONA.—De madrugada se oyeron algunas detonaciones que causaron la alarma en el vecindario. Pudo creerse en un principio que se trataba de un bombardeo aéreo, pero las detonaciones no iban mezcladas con el ruido inconfundible de los motores de aviación ni nuestros observadores habían apreciado la existencia de aparatos enemigos sobre nuestro cielo.

Sonaron las señales de alarma como media de precaución, y la gente descendió ordenadamente y con gran disciplina a los refugios. Poco después, las sirenas sonaron de nuevo y se restableció la normalidad.

Porque se aprovechando la densa niebla algún pirata se aproximó a nuestras costas haciendo algunos disparos, sin dirección determinada, y sin duda con el propósito de alarmar.

No tenemos noticia, hasta este momento, de que los disparos hayan causado efecto.

UN BARCO RUSO

Barcelona.—A las dos de la tarde ha entrado en el puerto de esta ciudad un barco ruso, cuyo bordo vuela mil toneladas de harina de trigo y una importantísima cantidad de azúcar y de mermelada, así como otros productos alimenticios.

Mañana, el cónsul general de Rusia en Cataluña, señor Owsenko, acudiría a bordo del barco para llevar a su capitán al palacio de la Generalidad, con objeto de hacer entrega oficial al señor Companyes de este importante donativo que los trabajadores rusos hacen al pueblo de Cataluña.

La Comisaría de Propaganda de la Generalidad ha anunciado la hora de la visita y recomienda a la ciudadanía catalana que se halle presente en ese acto, con objeto de testimoniar al

gran pueblo ruso la profunda gratitud de Cataluña y de España por esta nueva prueba de solidaridad.

PARTE DE ARAGON

Barcelona.—A las nueve de la noche, el consejero de Defensa, ha enviado al presidente de la Generalidad el siguiente comunicado del Frente de Aragón:

"Sector Norte.—Ha continuado el duelo de artillería. Nuestras baterías han batido eficazmente a la enemiga emplazada en sus posiciones de la población de Huesca.

Se han pisado a nuestras filas paisanos y un soldado. La aviación enemiga efectuó vuelos de reconocimiento sobre nuestras posiciones y nuestros aparatos efectuaron el mismo servicio sobre las posiciones enemigas del sector Norte."

PARTE DEL CENTRO

Madrid.—A las nueve y media de la noche se ha facilitado el parte de guerra del frente del Centro, correspondiente a la jornada del lunes, que dice:

En Guadalajara, Aranjuez, Sur de Tajo y Somosierra no se ha combatido durante el día de hoy.

Nuestras tropas han realizado trabajos de fortificación y reconocimiento, de acuerdo con las órdenes oportunas distribuidas por los mandos.

En Guadarrama, fuego de fusil, ametralladora y cañón, sin combates cuantiosos.

En Madrid, en las primeras horas de la noche de ayer, hubo intensoroteo de fusil, ametralladora y mortero en el subsector de Puente de San Fernando y Ciudad Universitaria.

En el día de hoy, la actividad ha sido escasa en todos los sectores. Nuestras tropas han consolidado las posiciones conquistadas ayer y enemigo en la Ciudad Universitaria.

«Le Temps», en su editorial del domingo, se ocupa de la campaña que Alemania realiza contra Checoslovaquia.

LA IMPRESION EN INGLATERRA

Paris.—La Prensa francesa, en líneas generales y sin distinción de matices, mantiene sus posiciones ya conocidas sobre la cuestión de los "voluntarios" y sobre la campaña de los periódicos oficiosos del Reich.

Los radios oficiales consignan que "Le Temps" ha publicado el texto íntegro de la satisfactoria respuesta soviética, pero se ha olvidado de referirse a la excelentísima impresión que la respuesta rusa ha producido en Inglaterra.

Las emisoras del Gobierno destacan esa impresión inglesa, que a su juicio tiene tanta importancia como la respuesta rusa.

LOS PIRATAS ESPAÑOLES

Moscú.—La Agencia "Tass" informa que los piratas españoles, secuestrados por buques extranjeros, han detenido diez barcos rusos, llevándose a Ceuta.

La Prensa soviética recoge el hecho con indignación, manifestando al Gobierno de Moscú se le va agotando el caudal de paciencia que le ha querido poner frente a las demandas y arbitrariedades de los rebeldes españoles.

LA RESPUESTA ITALIANA

Londres.—Se supone que mañana por la noche llegará a esta ciudad la respuesta de Italia a la nota británica.

En cambio, se cree que hasta jueves o el viernes no se recibirá la respuesta alemana, es decir, después de que Goering regrese a Berlín en su viaje a Roma.

ANTONESCO A GINEBRA

Bucarest.—Esta mañana ha salido con dirección a Ginebra el ministro de Relaciones Exteriores de Rumania, señor Antonesco, que asistirá a la reunión del Consejo de la Sociedad de las Naciones.



Las delegaciones extranjeras se informan concienzudamente de la situación en España

DEL MOMENTO

Defensa de Costas y Puertos

(Torpedos fijos, torpedos automáticos, torpedos electro-mecánicos, torpedo Radicautomático y minas submarinas).

El éxito que obtuvieron los torpedos, causando graves averías a uno de nuestros mejores buques de combate, el crucero acorazado "Cervantes", de moderna construcción y hundiendo a la altura de Málaga, y en aguas de aquella revolucionaria y bella ciudad mediterránea, a otro submarino, el "C-3", también de reciente construcción, con los que contaba la escuadra del pueblo, la del Gobierno legítimo, ha motivado que en ellos se haya fijado mucho la atención en estos días, y por consecuencia, en la necesidad urgente de mejorar las fortificaciones y defensas, eficaces de nuestras costas y puertos, para evitar las audaces y agresiones de los barcos piratas. Existe el peligro, y peligro serio, de que, al examinar los efectos, no tengamos en cuenta la causa. Fácilmente dejamos pasar inadvertidos los factores principales de aquellos sucesos,

la europea), sus progresos han sido pocos, si exceptuamos el Giroscopio, y el torpedo Radicautomático "Gabet-3", de los que luego hablaremos. Desde la guerra civil de los Estados Unidos existían los torpedos. Pero en definitiva, eran tan sólo minas, que hacían explosión por el contacto, descendientes en línea recta de los antiguos petardos. El torpedo en forma de pez, tal como los rusos lo emplearon en 1877, era una cosa completamente nueva y aunque en la actualidad los hay de muchos tipos y tamaños y en ellos se han introducido infinitas mejoras, los profanos no acertarán a distinguir ninguna sensible diferencia entre los primitivos "Whitehead" y los que hace tan poco tiempo, causaron averías a "Cervantes" y al "C-3". La punta es más obtusa y el cuerpo más largo, pero conservando siempre su forma esencial de cigarro. Tal vez el único cambio que se echaría de ver, es que, con la edad, le han salido las barbas. Barbas es el término técnico con que designan los ingleses el mecanismo que rodea la cabeza de combate del torpedo, formado por proyecciones curvas y radiadas, para determinar la explosión del torpedo, en caso de chocar de soslayo. Describamos antes el torpedo, empleando los menos términos técnicos posibles. La longitud general es de 5,70 metros y su mayor diámetro de 18 pulgadas. Las partes que lo componen son las siguientes: Primero. La cabeza de combate, que contiene de cien a ciento cincuenta kilos de nitroglicerina u otro explosivo de superior calidad. En la punta está el percutor, colocado, hoy en día de tal modo, que no puede funcionar hasta que el torpedo haya sido disparado y se halle a cierta distancia del buque, hasta que las hélices se pongan en movimiento. Es completamente imposible que un torpedo estalle estando aún en el tubo. El percutor obra por contacto: al chocar con algo, retrocede y hace estallar el fulminante, que a su vez hace estallar a la nitroglicerina. Las barbas de que antes hemos hablado constituyen, únicamente, otros tantos percutores de repuesto, y son cúbicos. Segundo. La cámara de aire va llena de aire comprimido, es la fuerza motriz. Recientemente, en la marina italiana, han ocurrido algunos graves accidentes por haber reventado la cámara de aire, lo que nunca sucedió en la francesa e inglesa, cuyos torpedos están

construidos con más cuidado y solidez. El peligro que ofrecen en un combate los tubos lanzatorpedos colocados sobre la línea de flotación, si es que en realidad ofrecen alguno, es, el que, por cualquier accidente ocurrido al percutor, haga explosión el aire comprimido a tan altas presiones. Tercero. La cámara de profundidades, que contiene los mecanismos secretos para regular la profundidad a que debe navegar el torpedo, que puede ser la que se quiera, y a la que bajará, tan pronto como llegue al agua. Cuarto. La máquina y una variedad de ingeniosos mecanismos válvula, etc. Quinto. La cámara de flotación, que, como su nombre indica, tiene por objeto la flotación del torpedo. Sexto. La cola, que contiene el mecanismo para darle dirección, los timones horizontales y la hélice. Según se desprende del breve resumen hecho, el torpedo, en realidad, no es otra cosa que un barco submarino, en el que aparatos automáticos hacen las veces de tripulación. La concepción toda del torpedo pisciforme proviene de los primeros submarinos, y es, en cierto sentido, un perfeccionamiento del mismo nacido demasiado pronto. Los recipientes submarinos son, en cierto modo, retrocesos, a pesar de llevar como armamento, torpedos. Hemos ya mencionado el giroscopio. Es el adelanto que el siglo XX ha aportado al torpedo, para darle más eficacia. Como la mayor parte de los grandes inventos, está fundado en un hecho de los más sencillos: La tendencia de una rueda pesada cuando gira o continúa girando en un plano determinado. Esta tendencia se utiliza para que el torpedo conserve la misma dirección; pues toda influencia, que tienda a desviarla, queda anulada por el giroscopio. Antes de su invención, mil metros era la distancia máxima a que podía dispararse un torpedo. No había dificultad en que fuera más lejos, pero no se conocía el modo de hacer que continuase en una dirección determinada, en el momento que se gastaba su fuerza primera y su energía mayor quedaba minorada en cualquier sentido. Con el giroscopio se han hecho blancos a mil quinientos metros de distancia y también se han obtenido a dos mil metros. No es ya tampoco un imposible hacerlo a dos mil quinientos metros; y se ha hecho andar a un torpedo, muy despacio, hasta diez kilómetros, siguiendo una línea bastante recta.

El haber tenido conocimiento de estos detalles, es lo que ha hecho creer al público que el torpedo tiene una importancia mayor de la que en realidad posee. Hoy hay en su contra dos grandes reparos. Uno es lo poco uniforme de su velocidad. Un torpedo moderno anda media milla en un minuto, pero no anda una en dos; necesitará para efectuarlo tres o cuatro, y para andar milla y media, o tres mil varas, tardará, por lo menos, seis y probablemente siete. Y así sucesivamente, hasta que para recorrer diez millas necesita como hora y media. La razón es que su fuerza es limitada; el aire comprimido puede impulsarlo muy de prisa a una corta distancia, pero si ha de ir lejos, hay que economizar el aire y la velocidad disminuye. Puede apuntarse un torpedo con bastante exactitud a una distancia de mil varas, porque no es difícil calcular dónde se hallará un enemigo en movimiento un minuto después. Calcular dónde estará a los tres o cuatro, ya no es tan fácil, y pasado ese límite, es obra de la casualidad hacer blanco. Claro está que si los barcos enemigos están inmóviles, como los nuestros en aguas de Cartagena y Málaga, varía la cosa por completo; ya que los facciosos pudieron ofenderles desde cualquier distancia reglamentaria. Uno o dos torpedos no darán en el blanco, pero es casi seguro que lo harían los demás. Pero ese es un caso excepcional, que no es de esperar vuelva a ocurrir en ninguna guerra, y menos en la nuestra; toda vez que tales incapacidades y dolorosas imprecisiones, serán subsanadas en forma que la agresión sea neutralizada, ineficaz y contraproducente; porque el castigo será superior al resultado obtenido de tal audacia. El segundo inconveniente del torpedo no es tan conocido: consiste en que las buenas cualidades del giroscopio puedan tornarse malas con facilidad. Si no se le maneja con cuidado, si penetra un poco de polvo en su mecanismo, ya no gira en el debido plano, sino en otro, y se ha visto, cuando así ha sucedido, que el torpedo, como un boomerang, ha descrito un círculo y vuelto al buque que lo había disparado. Contra este peligro hay que temer mucho cuidado. Además de esto suele el giroscopio permitirse inesperados caprichos y no puede compararse en firmeza y exactitud con el cañón. Disparábase los torpedos desde unos tubos llamados lanzatorpedos, que son

muy sencillos, bien se hallen colocados sobre la línea de flotación o bajo ella y difieren muy poco entre sí; los sumergibles tienen una barra corrediza para apartar el torpedo del buque en movimiento. Una carga de aire comprimido o de cordita (también se emplea la masimita, poderoso explosivo recientemente descubierto), dispara al torpedo del tubo y después sigue su curso con su propio motor. Se apuntan los torpedos por medio del instrumento llamado director. Este se halla dispuesto de modo que pueda calcularse, dada la velocidad conocida del barco que dispara y la supuesta de aquél a quien hace fuego, de manera que el blanco y el torpedo lleguen, en un mismo momento, a un punto determinado. La única cantidad variable es la velocidad del enemigo. Si ésta se ha calculado mal y si el enemigo varía su velocidad o dirección, mientras el torpedo navega, es casi seguro que éste no dará en el blanco. El modo más fácil de lograr que el torpedo choque con el barco enemigo, es navegar al costado con el mismo rumbo e igual velocidad. De este modo permanecen ambos barcos relativamente inmóviles y el enemigo presentará un buen blanco. El único inconveniente es que también, a su vez, lo presentará el agresor. Hay que tener en cuenta también que la intención de disparar torpedos es tan visible que casi seguro que el enemigo ha de variar su dirección frecuente y repentinamente. Esto, y no ningún defecto de mecánica, es lo que hace que el torpedo sea un arma tan poco segura. Su mayor velocidad es cien y hasta ciento cincuenta veces menor que la de la bala de cañón. El cañón es más difícil de apuntar que el torpedo; pero por lo mismo que el hombre nada puede hacer para evitar su proyectil, tiene éste más probabilidades de dar en el blanco. Esta superioridad del cañón puede quedar reducida, si las pruebas del nuevo torpedo radicautomático, "Gabet-3", que se efectúan en Francia, le son favorables. Este torpedo resuelve el problema de la dirección a distancia y sin alambre; por medio de una aplicación de las ondas hercianas, transmisoras de las señales automáticas que obran sobre los órganos eléctricos del aparato, haciéndolo moverse en todos los sentidos, hasta llegar exactamente al blanco contra el cual se lanza. Aparte de la ventaja de la seguridad de la dirección, tendrá el nuevo torpedo la de su gran capacidad, que permite cargarlo con no-

vecientos kilos de explosivos, en vez de doscientos cincuenta. Aproximadamente, qué es la de los torpedos actuales. El torpedo "Gabet-3" tiene forma parecida al "Whitehead", pero es de mayor dimensión, midiendo 9 metros y pesa 4.000 kilos; se diferencia de él en que lleva un flotador muy poco visible en el que están los aparatos de comprobación de las maniobras. Chalou-sur-Saone, que es donde se efectúan las pruebas, dirá la última palabra de esta superioridad. Aun no se ha demostrado e n la guerra cuál es el verdadero papel del torpedo. Quedaría demostrado si los torpederos del Gobierno legítimo, los del pueblo, atacaran a la débil escuadra facciosa, pero no es probable que esto suceda. Las escuadras bien preparadas se rodean de torpederos, y seguro que la facciosa se apoyará en esas unidades italo-germanas que, como fantasmas, les ayudan, y lo probable es que se destruyeran mutuamente. Hemos de mejorar las defensas de los puertos y costas. No es bastante la red estratégica de nuestras fortificaciones marítimas; al igual que en las fortificaciones anti-aéreas su eficacia estará en relación con la cantidad cualitativa y situación de las mismas, sin olvidar la variedad de elementos agresivos y de auxilio que los hagan sumamente eficaces. Ni los puertos, ni las costas, ni las ciudades pueden estar a merced de incursiones audaces. Para ello toda previsión técnica es poca; todo sistema de defensa debe ser aplicado. Se ha de unir a las defensas marítimas y terrestres actuales la eficacia de las minas y torpedos de fondo, la vigilancia de los avisos lanzatorpedos y la constancia agresiva de nuestras unidades de guerra, y con ello, quedará asegurada la tranquilidad y defensa de nuestros elementos de combate y puertos. Por otra parte, la autoridad competente debe prever el cierre y bloqueo de los puertos facciosos. Elementos y medios tiene para hacerlo. Nada supondrá impedir que la cadena de torpedos interrumpa para siempre las rutas del mar a los barcos traidores. Los hombres de Gobierno deberán tener presente que el pueblo perdona la incapacidad, pero no la imprevisión. (El próximo artículo: "Defensa con torpedos"). DOMENECH.

Cartagena primero y Málaga después, han evidenciado la eficacia de los torpedos, pero están lejos de haber demostrado que hayan de ser el primer elemento de combate de las fuerzas navales en agresión. Puede que así suceda y que, más o menos pronto, llegue a ser un arma superior a todas las demás; pero hasta ahora, no ha destronado al cañón, como primer elemento de combate de los buques de guerra. Únicamente los profanos pueden creerlo así. Los oficiales de los torpederos, por más entusiastas que sean, de fijo no opinarán de este modo, y la facilidad con que confiesan sus defectos, es una razón en contra de su actual y aun venidera superioridad. Es un artículo circunscrito, como el presente, es imposible hacer otra cosa que trazar su historia a grandes rasgos y describir muy someramente su mecanismo. "El primer torpedo automático, pisciforme, "Whitehead", hizo su aparición en la guerra ruso-turca. Rusia fue la primera nación que lo empleó y lo empleó con buen éxito. Desde entonces ha ido continuamente perfeccionándose; pero durante estos últimos cuarenta años a pesar de los éxitos continuos de su empleo en los guerras ruso-japonesa y

la europea), sus progresos han sido pocos, si exceptuamos el Giroscopio, y el torpedo Radicautomático "Gabet-3", de los que luego hablaremos. Desde la guerra civil de los Estados Unidos existían los torpedos. Pero en definitiva, eran tan sólo minas, que hacían explosión por el contacto, descendientes en línea recta de los antiguos petardos. El torpedo en forma de pez, tal como los rusos lo emplearon en 1877, era una cosa completamente nueva y aunque en la actualidad los hay de muchos tipos y tamaños y en ellos se han introducido infinitas mejoras, los profanos no acertarán a distinguir ninguna sensible diferencia entre los primitivos "Whitehead" y los que hace tan poco tiempo, causaron averías a "Cervantes" y al "C-3". La punta es más obtusa y el cuerpo más largo, pero conservando siempre su forma esencial de cigarro. Tal vez el único cambio que se echaría de ver, es que, con la edad, le han salido las barbas. Barbas es el término técnico con que designan los ingleses el mecanismo que rodea la cabeza de combate del torpedo, formado por proyecciones curvas y radiadas, para determinar la explosión del torpedo, en caso de chocar de soslayo. Describamos antes el torpedo, empleando los menos términos técnicos posibles. La longitud general es de 5,70 metros y su mayor diámetro de 18 pulgadas. Las partes que lo componen son las siguientes: Primero. La cabeza de combate, que contiene de cien a ciento cincuenta kilos de nitroglicerina u otro explosivo de superior calidad. En la punta está el percutor, colocado, hoy en día de tal modo, que no puede funcionar hasta que el torpedo haya sido disparado y se halle a cierta distancia del buque, hasta que las hélices se pongan en movimiento. Es completamente imposible que un torpedo estalle estando aún en el tubo. El percutor obra por contacto: al chocar con algo, retrocede y hace estallar el fulminante, que a su vez hace estallar a la nitroglicerina. Las barbas de que antes hemos hablado constituyen, únicamente, otros tantos percutores de repuesto, y son cúbicos. Segundo. La cámara de aire va llena de aire comprimido, es la fuerza motriz. Recientemente, en la marina italiana, han ocurrido algunos graves accidentes por haber reventado la cámara de aire, lo que nunca sucedió en la francesa e inglesa, cuyos torpedos están

construidos con más cuidado y solidez. El peligro que ofrecen en un combate los tubos lanzatorpedos colocados sobre la línea de flotación, si es que en realidad ofrecen alguno, es, el que, por cualquier accidente ocurrido al percutor, haga explosión el aire comprimido a tan altas presiones. Tercero. La cámara de profundidades, que contiene los mecanismos secretos para regular la profundidad a que debe navegar el torpedo, que puede ser la que se quiera, y a la que bajará, tan pronto como llegue al agua. Cuarto. La máquina y una variedad de ingeniosos mecanismos válvula, etc. Quinto. La cámara de flotación, que, como su nombre indica, tiene por objeto la flotación del torpedo. Sexto. La cola, que contiene el mecanismo para darle dirección, los timones horizontales y la hélice. Según se desprende del breve resumen hecho, el torpedo, en realidad, no es otra cosa que un barco submarino, en el que aparatos automáticos hacen las veces de tripulación. La concepción toda del torpedo pisciforme proviene de los primeros submarinos, y es, en cierto sentido, un perfeccionamiento del mismo nacido demasiado pronto. Los recipientes submarinos son, en cierto modo, retrocesos, a pesar de llevar como armamento, torpedos. Hemos ya mencionado el giroscopio. Es el adelanto que el siglo XX ha aportado al torpedo, para darle más eficacia. Como la mayor parte de los grandes inventos, está fundado en un hecho de los más sencillos: La tendencia de una rueda pesada cuando gira o continúa girando en un plano determinado. Esta tendencia se utiliza para que el torpedo conserve la misma dirección; pues toda influencia, que tienda a desviarla, queda anulada por el giroscopio. Antes de su invención, mil metros era la distancia máxima a que podía dispararse un torpedo. No había dificultad en que fuera más lejos, pero no se conocía el modo de hacer que continuase en una dirección determinada, en el momento que se gastaba su fuerza primera y su energía mayor quedaba minorada en cualquier sentido. Con el giroscopio se han hecho blancos a mil quinientos metros de distancia y también se han obtenido a dos mil metros. No es ya tampoco un imposible hacerlo a dos mil quinientos metros; y se ha hecho andar a un torpedo, muy despacio, hasta diez kilómetros, siguiendo una línea bastante recta.

El haber tenido conocimiento de estos detalles, es lo que ha hecho creer al público que el torpedo tiene una importancia mayor de la que en realidad posee. Hoy hay en su contra dos grandes reparos. Uno es lo poco uniforme de su velocidad. Un torpedo moderno anda media milla en un minuto, pero no anda una en dos; necesitará para efectuarlo tres o cuatro, y para andar milla y media, o tres mil varas, tardará, por lo menos, seis y probablemente siete. Y así sucesivamente, hasta que para recorrer diez millas necesita como hora y media. La razón es que su fuerza es limitada; el aire comprimido puede impulsarlo muy de prisa a una corta distancia, pero si ha de ir lejos, hay que economizar el aire y la velocidad disminuye. Puede apuntarse un torpedo con bastante exactitud a una distancia de mil varas, porque no es difícil calcular dónde se hallará un enemigo en movimiento un minuto después. Calcular dónde estará a los tres o cuatro, ya no es tan fácil, y pasado ese límite, es obra de la casualidad hacer blanco. Claro está que si los barcos enemigos están inmóviles, como los nuestros en aguas de Cartagena y Málaga, varía la cosa por completo; ya que los facciosos pudieron ofenderles desde cualquier distancia reglamentaria. Uno o dos torpedos no darán en el blanco, pero es casi seguro que lo harían los demás. Pero ese es un caso excepcional, que no es de esperar vuelva a ocurrir en ninguna guerra, y menos en la nuestra; toda vez que tales incapacidades y dolorosas imprecisiones, serán subsanadas en forma que la agresión sea neutralizada, ineficaz y contraproducente; porque el castigo será superior al resultado obtenido de tal audacia. El segundo inconveniente del torpedo no es tan conocido: consiste en que las buenas cualidades del giroscopio puedan tornarse malas con facilidad. Si no se le maneja con cuidado, si penetra un poco de polvo en su mecanismo, ya no gira en el debido plano, sino en otro, y se ha visto, cuando así ha sucedido, que el torpedo, como un boomerang, ha descrito un círculo y vuelto al buque que lo había disparado. Contra este peligro hay que temer mucho cuidado. Además de esto suele el giroscopio permitirse inesperados caprichos y no puede compararse en firmeza y exactitud con el cañón. Disparábase los torpedos desde unos tubos llamados lanzatorpedos, que son

muy sencillos, bien se hallen colocados sobre la línea de flotación o bajo ella y difieren muy poco entre sí; los sumergibles tienen una barra corrediza para apartar el torpedo del buque en movimiento. Una carga de aire comprimido o de cordita (también se emplea la masimita, poderoso explosivo recientemente descubierto), dispara al torpedo del tubo y después sigue su curso con su propio motor. Se apuntan los torpedos por medio del instrumento llamado director. Este se halla dispuesto de modo que pueda calcularse, dada la velocidad conocida del barco que dispara y la supuesta de aquél a quien hace fuego, de manera que el blanco y el torpedo lleguen, en un mismo momento, a un punto determinado. La única cantidad variable es la velocidad del enemigo. Si ésta se ha calculado mal y si el enemigo varía su velocidad o dirección, mientras el torpedo navega, es casi seguro que éste no dará en el blanco. El modo más fácil de lograr que el torpedo choque con el barco enemigo, es navegar al costado con el mismo rumbo e igual velocidad. De este modo permanecen ambos barcos relativamente inmóviles y el enemigo presentará un buen blanco. El único inconveniente es que también, a su vez, lo presentará el agresor. Hay que tener en cuenta también que la intención de disparar torpedos es tan visible que casi seguro que el enemigo ha de variar su dirección frecuente y repentinamente. Esto, y no ningún defecto de mecánica, es lo que hace que el torpedo sea un arma tan poco segura. Su mayor velocidad es cien y hasta ciento cincuenta veces menor que la de la bala de cañón. El cañón es más difícil de apuntar que el torpedo; pero por lo mismo que el hombre nada puede hacer para evitar su proyectil, tiene éste más probabilidades de dar en el blanco. Esta superioridad del cañón puede quedar reducida, si las pruebas del nuevo torpedo radicautomático, "Gabet-3", que se efectúan en Francia, le son favorables. Este torpedo resuelve el problema de la dirección a distancia y sin alambre; por medio de una aplicación de las ondas hercianas, transmisoras de las señales automáticas que obran sobre los órganos eléctricos del aparato, haciéndolo moverse en todos los sentidos, hasta llegar exactamente al blanco contra el cual se lanza. Aparte de la ventaja de la seguridad de la dirección, tendrá el nuevo torpedo la de su gran capacidad, que permite cargarlo con no-

vecientos kilos de explosivos, en vez de doscientos cincuenta. Aproximadamente, qué es la de los torpedos actuales. El torpedo "Gabet-3" tiene forma parecida al "Whitehead", pero es de mayor dimensión, midiendo 9 metros y pesa 4.000 kilos; se diferencia de él en que lleva un flotador muy poco visible en el que están los aparatos de comprobación de las maniobras. Chalou-sur-Saone, que es donde se efectúan las pruebas, dirá la última palabra de esta superioridad. Aun no se ha demostrado e n la guerra cuál es el verdadero papel del torpedo. Quedaría demostrado si los torpederos del Gobierno legítimo, los del pueblo, atacaran a la débil escuadra facciosa, pero no es probable que esto suceda. Las escuadras bien preparadas se rodean de torpederos, y seguro que la facciosa se apoyará en esas unidades italo-germanas que, como fantasmas, les ayudan, y lo probable es que se destruyeran mutuamente. Hemos de mejorar las defensas de los puertos y costas. No es bastante la red estratégica de nuestras fortificaciones marítimas; al igual que en las fortificaciones anti-aéreas su eficacia estará en relación con la cantidad cualitativa y situación de las mismas, sin olvidar la variedad de elementos agresivos y de auxilio que los hagan sumamente eficaces. Ni los puertos, ni las costas, ni las ciudades pueden estar a merced de incursiones audaces. Para ello toda previsión técnica es poca; todo sistema de defensa debe ser aplicado. Se ha de unir a las defensas marítimas y terrestres actuales la eficacia de las minas y torpedos de fondo, la vigilancia de los avisos lanzatorpedos y la constancia agresiva de nuestras unidades de guerra, y con ello, quedará asegurada la tranquilidad y defensa de nuestros elementos de combate y puertos. Por otra parte, la autoridad competente debe prever el cierre y bloqueo de los puertos facciosos. Elementos y medios tiene para hacerlo. Nada supondrá impedir que la cadena de torpedos interrumpa para siempre las rutas del mar a los barcos traidores. Los hombres de Gobierno deberán tener presente que el pueblo perdona la incapacidad, pero no la imprevisión. (El próximo artículo: "Defensa con torpedos"). DOMENECH.

Antecedentes políticos del levantamiento fascista

Burgos, ciudad predestinada para las botaradas fascistas

VI.

BURGOS TIENE MALA SUERTE

leans, que estaba medio loco y que finalmente fué declarado pródigo, y al que defendió con todo el entusiasmo digno de la minuta que cobró, al revolucionario Alvaro de Albornoz, cuyo fracaso en la Embajada de París ha constituido recientemente uno de los sucesos más salientes de nuestra vida pública.



"ACTIVIDADES" DEL EX KAISER

Eulalla de Borbón cuenta en sus Memorias cosas curiosísimas de los monarcas europeos que demuestran lo deleznable que son las figuras de la realeza. El Kaiser, por ejemplo—dice la autora del libro—, es un cocodrilo consumido; cuando me hospedaba en su palacio de Berlín, cuidaba personalmente de confeccionar mi desayuno y después de freír los huevos que me servía cuidadosamente, terminado el desayuno, pasábamos en coche por la ciudad. El emperador culinario cuando veía algún oficial cuya indumentaria no se ajustaba a la rigidez del reglamento, paraba su coche y después de recibirle amablemente, lo enviaba arrestado. Guillermo II era por entonces el espanto de Europa.

Su gesto, agrio y lo puntilgado de sus bigotes, daba a su figura cierto aspecto terrorífico y espectacular, gestos y posturas que después han copiado sus dignos sucesores Hitler y Mussolini. Años después, Eulalla volvió a visitar en su destierro al monarca destronado. Se había venido abajo en medio de la general rechifla aquella gran figura. Luego se vió que no era nada. Ahora, según dicen, se dedica a la pacífica labor de horticultor y con tanto cuidado cultiva sus tulipanes, rosas y crisantemos, que en cada Exposición se lleva la mejor medalla. El despacho de Guillermo, dice Eulalla, está adornado con los diplomas que en todas partes obtienen sus flores. ¡Señores, cómo está Europa! Terminada la lectura de estas Memorias, siento uno verdaderos desos de que la Revolución Social estalle cuanto antes en el Continente!

BURGOS Y EL DESASTRE DE ANNUAL

Como los ministros tenían que despachar directamente con el monarca, éste aprovechaba la intimidad de las visitas para avivar la rivalidad entre ellos. No había cuento ni chisme que no lo explotase en su favor, habiendo burlas y chacotas de sus servidores. Quiso acabar con los partidos políticos, poniéndolos en ridículo en el país y lo consiguió. La política degenera de tal manera, que más que hombres, los servidores del Borbón parecían muñecos. La intriga, que daba al traste unos tras otros con rapidez vertiginosa a los Gubernos más sólidos, dió origen a la frase de "Crisis orientales" y "Borbonadas".

Así llegamos a julio de 1921. Ocupaba entonces la comandancia militar de Melilla el general Silvestre, discípulo de la misma proporción del general Berenguer. La preferencia que sentía el monarca por el general de los tristes destinos, llenaba de amargura a Silvestre, que deseaba obtener la Alta Comisaría de Marruecos. El Borbón explotaba a su favor el odio de ambos camaradas.

—No te apures, Silvestre—le decía el Borbón—yo te reservo para mayores destinos. ¡Tú eres el héroe que yo necesito!

Y un buen día, convino con él la toma de Alhucemas a espaldas del Gobierno y del Alto Comisario. El general Silvestre creyó que había llegado su momento. Se fijó la fecha para el 25 de julio, festividad de Santiago "Matamoros" Patrón de España. Para esa fecha, fijó el Borbón también el traslado de los restos del Cid Campeador a la Catedral. Fiesta a la que le dió carácter de una gran solemnidad nacional. El general Silvestre salió de Melilla con su columna, el 23 de ju-



RIVERA

lio. En ese mismo momento comienzan las fiestas en Burgos que habían de durar dos días. El final, lo constituía un discurso del monarca, trazando la ruta de la futura grandeza de la España monárquica. Estaba todo convenido para que las tropas de Silvestre entraran en Alhucemas el 25 por la mañana y que al levantarse en Burgos el Borbón llegaría el telegrama dando cuenta que el territorio español se había ensanchado en África. Pero el esperado telegrama no llegó. El orador, nervioso, descompuesto, salió como pudo del paso diciendo que a partir de aquella hora solemne, España entraba en una nueva fase. Apurado, solicitaba del ministro de Jornada, que se llamaba Aparicio, antiguo cacique burgalés, medio tonto, prote-

gido de La Cierva que gustaba de elevar a esta clase de hombres. ¿Pero no ha recibido usted un telegrama de Marruecos?—le decía el Borbón a cada momento. ¡No, majestad!

—Vuelva usted al gabinete telefónico—volvía a insistirle. Y el pobre hombre volvía sudoroso, sin acertar a comprender qué noticias esperaba "su señor".

Por fin, cerca de media noche, suena el teléfono desde Madrid, de manera apremiante. El Borbón acude tembloroso al teléfono.

—Aquí el ministro de la Guerra, el Vizconde de Eza—le dicen desde Madrid, y tembándole la voz, al mismo tiempo que la palidez se reflejaba en el rostro del monarca, le fué relatando la catástrofe: Silvestre no había podido pasar de Annual, donde había sido asesinado en compañía de todo su Estado Mayor. La posición de Iguerriben estaba ocupada. En monte Arruit habían perecido diez mil soldados, quedando prisionero lo mejor de la oficialidad, a quienes los moros conservaron la vida, para obtener el rescate. La catástrofe era enorme. Se había producido la derrota del ejército pretoriano más grande de cuantas se habían registrado en los años de intervención en la zona del Protectorado.

—Pero ¿es verdad todo esto que me cuenta?—preguntó el Borbón balbuceante.

—Mucho más todavía, Majestad—contestó el ministro de la Guerra.

—¡Estamos ante el total hundimiento de la Comandancia Militar de Melilla!

Al día siguiente, seguido de su familia, volvió a Madrid cabizbato y poseído de negros presagios. Había fallado el golpe de erigirse en amo absoluto de España, cuando ya comenzaba a saborear las dulzuras del triunfo. El pueblo lo recibió con mal humor. La opinión pública en toda España, guardó silencio de momento. Se enviaron a Marruecos los miles de hombres necesarios para restablecer el orden y a los pocos meses re-inicia la campaña por responsabilidades. Inicia su actuación la Comisión Parlamentaria de los veintinueve y la revolución a rugir en todo el ámbito de la nación. El golpe de Estado ya no era un capricho, sino una necesidad para defender la existencia de la monarquía. En período revolucionario vive España hasta el año 1923.

El golpe militar de Barcelona es preparado cuidadosamente desde Palacio. El 13 de septiembre de aquel año, el general Primo de Rivera, capitán general de Cataluña, se subleva con su guarnición. A ésta sigue la de Madrid y la de todas las regiones militares. El Borbón regresa a Madrid y al abrazar en la estación a su primer ministro García Prieto, le dice lo siguiente:

—¡Te juro, Manolo, que yo no sabía nada!



Santiago Alba, última víctima de la trapisonda borbonica, se vió apremiado por el monarca, teniendo que salir precipitadamente para Francia, en el momento en que iba a ser asesinado por Martínez Anido, que esperaba en San Sebastián, con órdenes concretas, para ahcer desaparecer a un testigo molesto y a un posible rival de mañana. A Niceto Alcalá Zamora, primera víctima de la burla borbonica, no se le creyó hombre de acción, ni capaz de tomar venganza y se le dejó tranquilo. Y, sin embargo, como ironía del destino, y para dabo irremparable de la República de trabajadores, el último hombre civil que ocupó la cartera de la Guerra, fué el que sustituyó como jefe de Estado al monarca destronado que a todo correr partió de Madrid para Cartagena en las primeras horas de la noche del 14 de abril.

(Continuará)

PAGINA DE COLABORACION

LAS CUENTAS DE LA LECHERA

Desde hace unos días se ha desencadenado en Bilbao una viva polémica entre periódicos de diversos sectores políticos, que comparten la responsabilidad del Gobierno de Euzkadi.

El motivo de la disputa es la forma en que después del triunfo se ha de desenvolver la vida en el País Vasco. Como es natural, todos los contendientes se consideran en posesión de la verdad y aducen razonamientos para justificarla. Desde luego, todos invocan los «sagrados» intereses de la clase trabajadora, de la que se dicen ardientes defensores y en cuyo beneficio pretenden que sus opiniones prevalezcan.

Considero que los políticos van demasiado aprisa. En primer lugar, hay quemar al oso para luego repartirnos su piel, y me parece que teniendo a las puertas de casa el enemigo, es impropio de la disputa para conseguir una cosa que en parte, no está en su poder.

Bien está que discutan sobre cuestiones ideológicas y, que analicen el momento presente según su particular criterio, pero no se hagan ilusiones sobre el futuro porque es posible que eles salga la criada respondona y que en este caso, serían precisamente los que tanto se ufanan en defender; los trabajadores; la U. G. T., la C. N. T. y S. O. V.

Los trabajadores son los que hacen la guerra. Muchas veces hemos dicho que los rra y los que laboran y contruyen cuanto representa algo provechoso para la Humanidad. Y otras tantas veces hemos dicho que los políticos son incapaces de hacer nada práctico o positivo, se arovechan de cuanto los trabajadores hacen.

Pero a pesar de las manifestaciones que en este sentido se hacen en todo momento, hay que insistir de nuevo para ver si de una vez se convencen los trabajadores, que sus problemas solamente ellos han de resolverlos.

Desde el momento en que todos los partidos políticos sin distinción, para encubrir sus apetencias, colocan por tapadera los «sagrados» intereses de los ocupan el lugar preeminente en la

trabajadores», es reconocer implícitamente por ellos, que son éstos los que ocupan el lugar preeminente en la contienda actual.

Naturalmente que esto ya lo saben los políticos, yes precisamente, por ello porloque tratan de distraer la atención del proletariado, haciéndoles ver, acometer la empresa de estructurar la sociedad que alborea.

Los trabajadores ya es hora de que empiecen a ver claro en este asunto. Se invocan us intereses y efectivamente son suyos los que en esta guerra se ventilan y nadie mejor que los trabajadores mismos para su custodia. La U. G. T., la C. N. T. y S. O. V., agrupan la totalidad de los trabajadores de Euzkadi y a estas Organizaciones compete solucionar sus problemas.

Es indudable que en su seno abundan los hombres que son plena responsabilidad, pueden desempeñar los puestos que injustamente detentan los políticos y considero que por mal que lo hagan, será infinitamente mejor que lo hasta la fecha actuado.

Desde luego, estando la administración de la economía en mano de los trabajadores, no serían tan frecuentes ni tan profundas las disidencias que entre ellos pudieran surgir, ya que proletarios al fin, se atenderían a las disposiciones que más provecho reportarían al pueblo, dejando de lado las cuestiones personales que son entre los políticos las que más incidentes suscitan.

Es muy fácil llegar a un acuerdo entre los trabajadores ya que sus intereses son comunes. Por el contrario cuando la política se infiltra en sus filas, socava la unidad que preside siempre los actos del proletariado, sembrando la discordia y enturbiando las aguas que facilitarían la faena de pescadores aprovechados.

Insistiendo. No hagan cuentas los políticos, porque la contienda está en su punto álgido y poco han de valer y representar las Organizaciones Obreras, sino se deciden a ocupar el puesto que les corresponde.

LUKA-ZAGA.

Del retablo de la vida

Cosacos

Recuerdo los cien negros de la autocracia rusa. Las bandas del barón de Koenig y de Bravo Portillo, Arlegui y Martínez Anido. Toda esa barandá de peros policíacos puestos al servicio de la autocracia, del dinero, de los poderosos, Siervos y serviles. Esclavos atezados por la indecente bazofia que los poderosos les echaban en la máscara y asesinos profesionales. Buscadores de hombres, de hombres que se enfrentaban contra las leyes y sus leguleyos y contra toda injusticia. Porque la maor injusticia es negarle al hombre el derecho a vivir, el deber de producir y el más sagrado deber de ser útil sí y útil a los demás.

Argos atisbando. Humisando. Olfateando. Metiendo sus narices en la conducta de los hombres, de estos hombres idealistas y justicieros, que no sepan o no quieran hacer justicia porque a ella se oponen los intereses de clase, de casta o de raza; la hacen illos mismos contra viento y marea, contra escollos y obstáculos, contra toda clase de barreras, aunque éstas se las pongan los hombres adoradores de esa excelsa matrona llamada justicia.

Vuelven los tiempos heroicos de las luchas épicas y revolucionarias, los tiempos en que colocados fuera de la ley y contra la ley, se nos trndrá que hacer la ficha de peligrosos, muy peligroso, demsiado peligrosos.

Es muy peligroso que como anarquista se me obligue a actuar al dic-

tadod en adie, ni atemperar mis actos a las amenazas de la gran cosacada que ya me persigue. No. No. Eso no. Eso nunca. Eso jamás.

Es muy difícil que como anarquista se me obligue a actuar al dictado de nadie, ni de ninguno.

Autodisciplina, sí. Disciplina también. Pero eso no me obliga a escribir al dictado de nadie, ni atemperar mis actos a las amenazas de la gran cosacada que ya me persigue. No. No. Eso no. Eso nunca. Eso jamás.

Anarquista antes que todo. No me importa la mordaza. No me interesa que a la mano se la ponga el grillo. Y hablaré y escribiré, si no aquí, en otro lugar. Peor para los que me obliguen a decir fuera, lo que podría decir dentro, porque los pleitos se solucionan más en armonía entre familia que entre forasteros. Sobre todo, que no se vuelvan hacer cosacadas y no tendremos que ir a decir lejos de aquí, lo que aquí ocurre e introducirlo como contrabando, aunque se opongan ls amos y los cosacos que los obedecen.

La libertad es una e indivisible. Perolal libertad es igual para todos. El que quiera ir a misa que vaya, pero el que se oír a un anarquista, que se le deje, poque entonces si no no podrá el otro hacer con libertad su propaganda religiosa, política y social.

PETRONIO

¿SE PUEDE OPINAR?

Somos sensatos, consecuentes y responsables. Queremos hacer labor de crítica y de depuración. Somos, eso sí, una minoría fiscal que acusa, analiza e investiga, pero pedimos dos cosas necesarias para poder llevar a cabo nuestra labor: libertad y autoridad emanada de nuestro pensamiento libre.

Nada de trabas y de cortapisas, nada de querernos encadenar la mano que escribe y poner lindero al pensamiento. Las acciones de los hombres que no entran en la esfera de la crítica, máxime si esta labor ha de llevar un fin determinado y éste ha de ser derrotar al enemigo común que nos combate, nos asedia y que quiere vencerlos a todo trance. Bien está que todos nuestros esfuerzos converjan en un fin común: el de vencer al enemigo que tenemos enfrente, dándonos la batalla y que todos nosotros como un solo hombre concentremos todo nuestro esfuerzo en derrotarle.

Pero tenemos un gobierno provisional y un Estado provisional también y a este Estado podemos y debemos juzgar sus actos, sus hechos y sus disposiciones. No creo, no puedo creer que esto sea un coto cerrado y que en este vedado no pueda cazar este crítico de la labor gubernamental de este gobierno, como de ningún otro gobierno a quien tenga que combatir o criticar: ni menos que tenga que enviar los obuses de mi crítica a la Prensa

obrero fuera de la región. Si se me obliga y aquí no se da libertad, lo haré.

Una cosa es acatar y otra muy distinta es doblegarse a las exigencias de quienes quieren imponer su criterio. No dejar exponer el criterio de los demás. Eso, no. Eso no lo hace un anarquista y menos un viejo anarquista combatiente de muchos años ha, en el estado de la labor crítica. Todo Estado, todo gobierno que amordaza, que se impone, que no deja el cauce abierto a quienes quieren criticar y depurar y señalar rutas y pautas y se impone poniendo mojonas al cerebro humano, se nos anota que ha perdido el control de la libertad y Estado que va contra la libertad de opinión, ha perdido su esencia democrática y gobiernano que procedé así, no tiene el asenso de la opinión y el crédito de sus gobernados.

Siempre se ha dicho que la opinión es libre y que libre debe de ser toda la labor crítica, cuando esta labor daña y perjudica a la labor defensora contra el enemigo que hemos de destruir.

La censura debe atenuarse, debe de corregirse y debe dejar paso libre a la obra de depuración, en tanto esta obra no perjudique al conjunto de defensa militar contra el fascismo. Pero se nos debe dejar opinar aquí y no tenerlo que hacer fuera del territorio vasco.

Juan EXPOSITO.

COMO AVANZA CATALUÑA

Provocado el levantamiento fascista, los trabajadores, preparados de antemano contra cualquier emergencia, fulminaron rápidamente al fascismo opresor, limpiando toda la región catalana de su malévola influencia.

Restablecida la normalidad en su suelo y mientras potentes columnas acudían presturas a liberar a sus hermanos de Aragón, los hombres de la retaguardia se posesionan de las fuentes de riqueza, incautándose de fábricas, talleres y campos para explotarlos en común.

Los trabajadores de Cataluña, ya en sus manos todas las riquezas del país, transforman radicalmente el sistema de administración de la cosa pública, comprendiendo que nada habrían adelantado eliminando al fascismo, si una nueva estructuración económica-social no rigiera los destinos del país.

Las organizaciones obreras gigantes, C. N. T. y U. G. T., hermanadas con la sangre vertida por millares de sus afiliados en una causa común, sellan su alianza obrera revolucionaria con fraternales lazos de amor, juramentándose servir a la causa hasta hacer de España un país ejemplar, donde pueda mirarse el mundo y sirva de estímulo a todo el proletariado internacional.

Un nuevo mundo comienza a surgir. Los Sindicatos controlan los grandes centros de producción. Se reorganiza rápidamente la industria bajo otras concepciones más amplias. La palanca del trabajo, libre ya del freno capitalista, produce con fervor. El proletariado catalán se entrega entusiasmado al trabajo; de su fecundo esfuerzo

FERNANDEZ CASALS.

La dudosa doctrina de la redención, es, a todas luces, ilógica

Muy extraños son los conceptos que de Dios y de su Justicia tienen los cristianos, cuya razón está ofuscada por los principios religiosos que el clero les imbuye.

La doctrina de la redención es, a todas luces ilógica, y una de las más perniciosamente desmorralzadoras, sin otro resultado que el subyugar más gravemente la conciencia de las gentes.

Según la moral eclesiástica de la Iglesia romana, la sangre derramada por Jesús en su voluntario sacrificio por la salvación humana tiene la suficiente eficacia para lavar todo pecado, por enorme que sea, pues la misericordia de Dios es infinita y siempre dispuesta a abrir las puertas del «paraíso» al pecador arrepentido, aunque se arrepienta en el último instante de su vida. Así lo hizo en la cruz el buen ladrón y así pueden hacerlo según la Iglesia romana, otros tan malvados como él.

Pero si trasponiendo el estrecho círculo de la Fe dogmática consideramos el Universo como un todo equilibrado por la perfecta armonía de sus elementos constituyentes, el sano juicio y el más rudimentario sentimiento de justicia chocarán contra la doctrina del perdón de los pecados por merecimiento ajeno.

Si el pecador sólo se perjudica a sí mismo y por medio de un sincero arrepentimiento pudiera borrar su culpa de la mente de los hombres y de los indelebiles anales que ni el mismo Dios lograria torcer, tendria algún viso de justicia la doctrina de la redención; pero es absurdo sostener que quien perjudica a sus semejantes y perturba el equilibrio de la sociedad y el orden natural de las cosas, se conmueva, al fin, por el miedo, la recompensa, la esperanza o la violencia y alcance el perdón de sus pecados o crímenes cometidos; gracias a los méritos de otra sangre.

No es posible evitar las consecuen-

cias de una culpa como se daría por evitadas con el perdón de los pecados. Los efectos de una causa traspone los límites de una misma causa, y, por lo tanto, las consecuencias de un crimen no se contraen al cometido, sino que repercuten en el Universo entero, como piedra que conmueve toda la masa líquida al caer en un estanque y produce ondas, cuyo número y rapidez depende del tamaño de la piedra; pero aun el más diminuto grano de arena produce efectos ondulatorios en el agua del estanque. El choque se transmite en todas direcciones, molecula por molecula de la masa líquida, hasta conmueverla toda. Pero no se detiene aquí la acción, sino que se dilata a las capas atmosféricas en contacto con la superficie del agua y se difunde por el espacio. Ha vibrado la materia y nadie es capaz de anular su vibración.

Lo mismo ocurre con las buenas o malas acciones, cuyos efectos repercuten en el espacio y en el tiempo por instantánea que haya sido la causa. Cuando sea posible anular en el espacio y en el tiempo los efectos dinámicos de la piedra arrojada en el estanque, entonces y sólo en esos casos podremos admitir el dogma de la redención tal como lo entiende el clericalismo romano.

Es verdaderamente incomprensible que un asesino cuya brutal acometida no dió tiempo a su víctima para arrepentirse ni de invocar a Jesús para que le lavara con su sangre y morir en estado de gracia (y, por lo tanto, fué causa de que se condenara, salir al cadalso los auxilios espirituales según el dogma), reciba poco antes de les y obtenga con ellos y por ellos el perdón del crimen cometido, y que él la felicidad perdurable de los bienaventurados, mientras que su víctima ha de penar en el infierno eterno. A no ser por el crimen no hubiera tenido el asesino ocasión de arrepentirse y de salvarse.

Otro ejemplo nos ofrece el crimen de seducción, uno de los más frecuentes y de los que denotan mayor egoísmo y dureza de corazón.

La sociedad rechaza de su seno a la víctima, que al verse despreciada busca remedio a su mala desgracia en el suicidio o se hunde en el vicio, o puesto a ser madre de criminales que, a su vez, procrean toda una generación de malvados.

¿Podrá perdonar la divina Justicia al causante de tan graves daños sociales y castigará únicamente a los engendros de su lujuria? Desechando el insultante concepto que de la Justicia divina y humana mantienen los clérigos por su propia autoridad, para reprochar de cobardía y criminalidad toda laya «nes contra lo defendido por doctores y teólogos, no lo defendido se levantará con suprema autoridad la eterna ley de armonía y justicia.

¿Y cómo puede la Justicia divina permanecer donde sólo reina la ambición y la codicia? Por lo mismo a todos los que quieren pasar de las tinieblas a la luz del claro día, a esos que quieren salir de la ignorancia buscando la antorcha que ilumine su espíritu, todos esos, renito, dedico este número de trabajo, junto con un saludo cordial.

PRIMITIVO.

Angel PINO

PENSAMIENTOS

Las tabernas hay que cerrarlas. Los cafés hay que cerrarlos. Los prostibulos hay que cerrarlos también. De acuerdo. Pero quien se exprese en estos términos, no debe desde este momento frecuentarlos.

Algunos despotrican contra los milicianos que frecuentan los antros de corrupción y degeneración y les aconsejan que los repudien. ¿Será acaso para poder estar ellos más a sus anchas?

Quien conociendo lo castrador que resulta visitar «tasas» y lupanares es asiduo concurrente, es más digno de desprecio que aquellos que, por ignorancia, no salen nunca de ellos.

Conozco algunos «conscientes» que a pesar de escribir m. nifestos y pedir sean cerrados estos establecimientos, corren con la comida en la boca a embrutecerse en ellos.

El que por inconsciencia deja deslizar las horas ante la mesa del café, merece ser perdonado. Lo que no admite perdón es que algunos «conscientes» que también pierden el tiempo, pretendan encaja justificarlo.

«No es lo mismo predicar que dar trigo». Predicadores «fules», son estos a que me refiero.

Si el tiempo que se pierde en los cafés, bares, tabernas y cabarets, se empleara en construir refugios para el bombardeo, a estas horas, tendríamos en Bilbao una ciudad subterránea.

Números cantan. ¿Cuántos indivi-

duos aproximadamente frecuentan el café al mediodía y la noche? Quince mil en números redondos. ¿Qué tiempo invierten en él? Dos horas después de cada comida; cuatro diarias. Total sesenta mil horas o sea siete mil quinientas jornadas de ocho horas al día y un millón trescientas cincuenta mil desde la iniciación del movimiento. Con un ejército así: ¿Qué contratista no hubiera sido capaz de perforar todos los montes que nos circundan?

Antaño los parias odiaban al burgués por el tiempo que en el café perdían. ¿Cómo se explica que muchos de aquellos parias pretendan ahora emular el vicioso proceder de la burguesía?

Antes las trabajadoras acudían al café una o dos veces a la semana. Desde que estamos en guerra, la mayoría acude dos veces al día. La haraganería y el aburguesamiento, tiene cada día más adeptos.

Los establecimientos de «recreo» llevan aparejado al embrutecimiento del alcohol, la viciosa lacre obsesional del juego. Con jugadores, borrachos y prostituidos, ¿qué sociedad podremos forjar en el futuro?

Muchos, muchos milicianos juegan y da pena el reconocerlo. Pero más que pena, indignación produce, que juegue quien debiera dar ejemplo.

«El que se pica, ajos come». Dice un adagio muy viejo. ¿Cuántos, cuántos desgraciadamente se sentirán picados al leer estos pensamientos!

tada en la forma siguiente: Presidente.—Don Sergio Echeverría Zubeldia.

Vocal.—En representación de la Unión general de Trabajadores de Vizcaya y Unión general de Trabajadores de Guipúzcoa, don Víctor Gómez y Barcenilla.

Vocal.—En representación de la Confederación Nacional de Trabajadores Vascos, don Julián de Urbaserra y Balanciaga.

Vocal.—En representación del Comité regional de la Confederación Nacional del Trabajo, don Luis Regúlez López.

Dada en Bilbao, a 14 de enero de mil novecientos treinta y siete.

El consejero de Trabajo, Previsión y Comunicaciones. Firmado: Juan de los Toyos.

Responsabilidad

Con frecuencia se pronuncia esta palabra por unos y por otros, a veces por todos. No son pocas las que se invocan a troche y moche. Suele suceder y sucede, endosarle a un pueblo, a una nación o a una aldea, la consabida frase de su responsabilidad ante la Historia. Este conjunto de seres humanos tienen, efectivamente, su responsabilidad histórica, pero en sentido abstracto, porque no es dable exigirla a un pueblo en toda su integridad, la responsabilidad se diluye a medida que aumenta el número de individuos.

Para que la responsabilidad sea efectiva en el conjunto, ha de empujarse por el individuo, por la unidad. Si un número determinado de hombres, confían a otro una misión que éste puede realizar, no cabe duda que este hombre se responsabiliza y al complementar su gestión hace responsables a los demás. Si la misma misión es confiada a varios, lo probable

es que en alguno de ellos haya defecación; si el objetivo se ha conseguido por parte de los demás, todos han participado en la buena gestión; si, por el contrario, el no asistente dirá: «yo no estaba allí, de haberlo estado me hubiera imuesto», aun cuando él haya sido la causa fundamental con su ausencia, del fracaso.

Todo hombre tiene una responsabilidad; lo que sucede es que para definirla, para poder aquilatarla en su cuantía, es preciso que este hombre de antemano ocupe exactamente el sitio de que es capaz, en el desarrollo de su misión. Ejemplo: Un Sindicato nombra a su junta administrativa que la van a constituir equis miembros; indudablemente todos no van a hacer la misma labor, a cada miembro según sus aptitudes, se le asigna un minimum de labor, y éste ha de darla realizada; la junta en pleno, es responsable ante el Sindicato del desarrollo de su labor en conjunto, pero ante sí misma ha de serlo cada individuo que la compone, única forma de saber en qué eslabón



quedará rota la cadena que debe funcionar sin interrupción. Lo mismo decimos de un Comité de fábrica o de otra comisión cualquiera.

Sentir la responsabilidad en el YO, es contribuir a que los demás la sienten también, y entonces sí que podemos decir que somos responsables colectivamente y ante la Historia.

C. N. T. - A. I. T.

Sindicato Unico de Trabajadores Palentinos

A LOS COMPAÑEROS PALENTINOS Y LEONESES:

Salud. Los momentos en que vivimos son para estar todos unidos bajo el control de los Sindicatos a los que antes del movimiento pertenecíamos en nuestras provincias a la organización Confederada, ya que constituido el Sindicato al cual nos debemos el mismo que se encargó de darnos calor y fuerza antes de la sublevación fascista que el ex general Franco y sus secuaces promovieron en nuestro solar patrio.

Compañeros: Todos los antifascistas que luchamos ante las puertas de Castilla para romperlas con dinamita ya que nos privan de comunicarnos con todos nuestros hermanos; con todos nuestros familiares, que gimien bajo la barbarie fascista, a los que todos unidos libertaremos de las garras de la Internacional fascista.

Para ello, necesitamos el apoyo de todos los confederados, Juventudes Libertarias y demás grupos específicos.

Compañeros: acudid al llamamiento que la organización de la Confederación Nacional del Trabajo hace desde estas columnas.

Para esa nueva vida que en los pueblos de las desgraciadas provincias supieron acariciar el crimen de esos malvados ensotados para destruirnos a todos los que representamos la masa productora.

Ya no sólo se consolidan nuestras posiciones, camino de nuestros hogares, sino que se conquistan cada día numerosas victorias, las cuales darán al traste con sus decrépitos ánimos... si es que les queda alguno.

Compañeros: la Confederación Nacional del Trabajo os espera para que el día que para entrar en nuestra querida tierra hayamos roto todos los obstáculos, podamos gozar el fruto de nuestro heroísmo y podamos brindar a los que ahora están sojuzgados por la razón de la fuerza. LIBERTAD, FRATERNIDAD Y JUSTICIA.

Por el Sindicato.—La Administrativa.

Por la dignificación del Trabajador gastronómico

Camaradas: Todos los que vivís del citado trabajo, ha llegado el momento de que, todos unidos, demos satisfacción y cumplimiento al anhelo, por todos sentidos de la supresión de la limosna.

Para llegar a una intsigencia plena y con el fin de evitar discusiones entre la representación obrera y patronal, procede que urgentemente se reúnan los delegados de la C. N. T., U. G. T. y S. T. V., y previa la unificación de criterios, procedan a redactar la ponencia que estimen oportuna.

Es muy conveniente tener en cuenta las circunstancias actuales, pues así como en los campos de batalla luchamos por una España mejor, en la retaguardia hemos de proceder en forma, que demuestre que los esfuerzos no han sido baldíos.

Hora es ya de acabar con la vieja costumbre de trabajar a expensas del favor que quiera dispensarnos la clientela. Por lo tanto, vayamos decididamente a la supresión de la limosna.

Dignifiquemos nuestro trabajo, y procedamos a conseguir lo que en otras capitales como Madrid, etc., hace tiempo disfrutaban nuestros camaradas de clases: o sea un sueldo o jornal que represente la remuneración de nuestro trabajo.

Al margen de todas las organizaciones sindicales, de la forma que van los debates, tengo que decir, que somos los primeros los que tenemos que llevar la marcha sindical a base de profesionales, no el volver a hacer de la profesión a cualquiera que se preste.

Como para la colectivización de las Industrias, somos los primeros que tenemos que clasificar a los trabajadores, no cabe la menor duda que ninguna organización por mayor número de sindicados quiera figurar y mangonear las Secciones, sino que tenemos que ser todos por igual.

De los que tenemos trabajando en la profesión, se hará un estudio general y tomaremos acuerdos. Unámonos todos los sindicados y a luchar por la Nueva España revolucionaria.

Segundo García.



Visado por la censura

MOVIMIENTO SINDICAL

SINDICATO UNICO METALURGICO DE SAN SEBASTIAN (C. N. T.)

Se convoca a asamblea para hoy, martes, a las cinco de la tarde, en el domicilio social, Gran Vía, 62, segundo. Recomendamos la más puntual asistencia.—Por el Comité, el secretario.

FEDERACION LOCAL DE JUVENTUDES LIBERTARIAS DE BILBAO

Se convoca a asamblea a todos los compañeros y simpatizantes a estas Juventudes a asamblea general que tendrá lugar hoy, martes, día 19 del presente, a las ocho de la noche, en nuestro local, Ribera, 1, tercero, para discutir el siguiente orden del día:

1. Nomenclamiento de mesa de discusión.
2. Lectura del acta anterior.
3. Lectura de comunicaciones.
4. Discusión del orden del día del próximo Congreso Nacional.
5. Nomenclamiento de delegado.
6. Asuntos generales.

Por ser los asuntos a tratar de suma importancia para nuestro movimiento juvenil, esperamos la más puntual asistencia de todos los compañeros.—La Federación Local.

SINDICATO UNICO METALURGICO DE PASAJES

Se interesa a los compañeros Victoriano Valmaseda, Pedro Hernández y Remigio López, afectos a este Sindicato, se personen en el mismo, sito en Gran Vía, 11, segundo, para un asunto de suma urgencia.—El Secretario.

Buzón del miliciano

BATALLON "CAPITAN GARCIA HERNANDEZ"

Zapadores Minadores

"Cuantos desean laborar por el triunfo de la Libertad deben procurar la máxima eficiencia para su esfuerzo. Tan importante como la fusilería y como cualquier otra misión de la guerra es la asignada a los zapadores-minadores encargados de procurar el resguardo de nuestros milicianos y la fortificación de posiciones arrebataadas al enemigo.

No lo dudes más: Si tus ansias reivindicatorias te llevan hasta el sacrificio por la Causa, tu puesto se halla en este batallón, donde tu labor, más callada, no será por ella menos eficiente". Acude a la llamada del batallón "García Hernández" e inscribe tu nombre en las listas de voluntarios, en Gran Vía, 18, primero, izquierda.

BATALLON EUZKADI NUM. 1

A todos los componentes de este Batallón se les advierte que deberán personarse en su cuartel a partir de las nueve de la mañana de hoy, martes, para proceder a su inmediato acuartelamiento con arreglo a las instrucciones que se les dará.

BATALLON DE UNION REPUBLICANA

Ultimado el encuadramiento del primer Batallón de este Partido y próximo a partir al cumplimiento de la misión que se le asigne, se está constituyendo el segundo, que quedará prontamente ultimado. Lo que se advierte a quienes tengan la intención de inscribirse, para que lo hagan lo antes posible, bien en el cuartel o en los locales del Partido, Estación, 2, segundo.

FEDERACION LOCAL DE SINDICATOS UNICOS DE BILBAO

Habiéndose extraviado una cartilla de racionamiento a nombre de Restituto de la Fuente, se ruega a quien la haya encontrado la entregue en San Francisco, 16, Sindicatos de la C. N. T.—El Comité.

COMPANIA DE AMETRALADORAS DEL BATALLON "RUSIA"

PABLO IGLESIAS

Se pone en conocimiento de todos los heridos y enfermos o familiares de éstos, que a la mayor urgencia deben comunicarse a esta Oficina el Hospital donde se hallan, antes del 27 de este mismo mes. Asimismo se les recomienda que antes de la mencionada fecha traerán también a esta Oficina, para cada quincena, un certificado del Hospital donde se encuentren.

El que así no lo hiciere se expone a ser excluido de la nómina.

ORDEN

Con el fin de regularizar debidamente el percibo de haberes del personal que a continuación se cita, esta Dirección General estima necesaria la publicación de las siguientes instrucciones:

Primera. Los jefes, oficiales, suboficiales y clases PROFESIONALES del Ejército Regular que no se hallen destinados en una unidad administrativa del mismo, percibirán la totalidad de sus devengos por la Pagaduría Militar de haberes de Bilbao, por haberlo así dispuesto el señor coronel comandante de la Plaza.

Segunda. Los jefes, oficiales, suboficiales y clases MOVILIZADOS que proceden de la situación de RETIRADOS y se encuentran prestando SERVICIO ACTIVO, percibirán el haber pasivo que tengan reconocido por la Delegación de Hacienda, de esta provincia, y, si tuviera derecho a mayor devengo por el SERVICIO ACTIVO que presten, les será abonada la diferencia en la unidad en que se hallen, en nómina separada, mediante relación jurídica expedida por el interesado, haciendo constar la cuantía

SINDICATO UNICO DE ESPECTACULOS PUBLICOS (C. N. T.)

Se ruega a todos los afiliados a este Sindicato, pasen por Secretaría, San Francisco, 16, mañana, miércoles, a las dos y media, para un asunto que les interesa.—Por la Junta, el secretario.

SINDICATO UNICO DE TRABAJADORES DE BEASAIN-VILLAFRANCA

Este Sindicato convoca a una asamblea para hoy, día 19 de los corrientes, a las tres y media de la tarde en los locales de los Sindicatos de Guipúzcoa, Gran Vía, 11, segundo.

Por la importancia de los asuntos a tratar, se ruega la más puntual asistencia.—Por el Comité, el Secretario.

SINDICATO UNICO "EL CRISOL", SANTURCE

Por la presente, se recuerda a todos los afiliados, la obligación que tienen de pasar por esta Secretaría a revisar los carnets y ponerse al corriente aquel que todavía no lo haya hecho, ya que de lo contrario, será considerado moroso y será dado de baja, perdiendo los derechos que como organizado le correspondan.—Por la Junta, el Secretario.

FEDERACION LOCAL DE SINDICATOS UNICOS DE RENTERIA (C. N. T.)

Esta Federación, pone en conocimiento de toda la Organización en general que el ex compañero Severino Alegre, ha sido expulsado de esta Federación por el hecho de haberle robado una cantidad en metálico a otro compañero en el frente.

que les corresponde y el fundamento legal de su derecho.

Tercero. Los jefes, oficiales, suboficiales y clases MOVILIZADOS de cualquiera otra procedencia que no sea la de RETIRADO y se hallen prestando servicio activo, percibirán sus devengos en igual forma que los de las mismas clases de las milicias. Comandancia Militar de Bilbao. E. M.

CUARTEL DE MILICIAS ANTIFASCISTAS DE LA C. N. T.

Se requiere la presencia en las oficinas de la Intendencia del cuarto batallón de la C. N. T. "Sacco Wanzetti", de los siguientes milicianos:

Amador Estévez Ondategui, Marcos Bravo García, Feliciano Juarros Marcos y Ramón Pereira Echave.

BRIGADA INTERNACIONAL DE LA C. N. T.

Se ordena a todos los alistados de esta brigada se presenten mañana, 20, a las diez de la mañana, al objeto de efectuar su acuartelamiento.—Paúl Dupont.

CUARTEL DE MILICIAS ANTIFASCISTAS DE LA C. N. T.

Por la presente se pone en conocimiento de los heridos del primero y segundo batallón, y los del batallón "Reserva" que por exceder del número señalado según la nueva estructura de los batallones, pasaron a Sanidad, pasen por el Departamento de Finanzas para hacer efectivo sus haberes, bien entendido que no se pagará ninguno que no traiga el certificado médico que acredite estar en las condiciones como tal enfermo o herido.

Félix Sesma (Garifo), natural de Miranda de Orga (Navarra), evadido del campo fascioso, se pondrá en relación con el compañero Dámaso Artaso, miliciano de la Primera Compañía del Segundo batallón "Malatesta".

SEGUNDO BATALLON DE LA C. N. T. "MALATESTA"

Se ordena con carácter urgente la presentación de los milicianos Hilario Cabañas Pascual y Marino Bustio Bringas, en las oficinas de este batallón.—El comandante.

SEXTO BATALLON DE LA C. N. T. "CELTA"

Todos los milicianos del sexto batallón "Celta" deberán personarse hoy en su cuartel, a las ocho de la mañana.

Habiéndose extraviado el pasado sábado, día 16, una cartera conteniendo setenta y siete pesetas, entre la calle de la Laguna y el Salón Vizcaya, se ruega a quien la haya encontrado la entregue en las oficinas de este cuartel, por tratarse de la cartera de un miliciano.

ALIMENTACION DE SAN SEBASTIAN (C. N. T.)

Por la presente ponemos en conocimiento de todas las compañeras y compañeros de este Sindicato que se encuentran parados, que hoy, martes, 19, sin falta, deben pasar por nuestra se-

De esta forma cumplimos con nuestro deber como Organización ya que en el orden militar debe ser sancionado como merece por tan repugnante acto.

Este individuo está enrolado como miliciano en el Batallón "Azaña". Hágase cargo de esto el comandante del citado batallón.

FEDERACION UNIVERSITARIA ESCOLAR (FUE), DE EUZKADI

Se convoca a todos los afiliados y simpatizantes a esta F. U. E. a una reunión que se celebrará hoy, martes, a las cuatro en punto de la tarde, en nuestro domicilio social (Plaza Nueva, número 12, primero), para tratar de la formación de nuestro Cuadro Artístico.—La Comisión.

En espera de ser atendidos en nuestra petición, se despide con saludos la F. U. E.

Por el Comité Nacional de la F. U. E., de Euzadi.—El secretario General, F. MADRIDEJOS.

LA C. N. T. DEL NORTE

Los enfermos del Hospital del Club Deportivo de Bilbao, tienen a bien hacer constar la buena labor que están desarrollando al frente de dicho establecimiento los doctores don Venancio Iparagirre y don José de Lecube, secundándoles en esta admirable labor todos los enfermeros y enfermeras en general.

Y para que conste lo hacemos público.—Por los 89 enfermos: Por la U. G. T., Miguel Afarnate. Por la C. N. T., Jesús Aróstegui. Por S. T. V., Francisco Caral.

Secretaría (Gran Vía, 62, segundo), para enterarles de un asunto que les interesa.

También ponemos en conocimiento de los compañeros que se encuentran atrasados en la cotización, que hay acuerdos a este respecto que les pueden perjudicar, por lo que deben pasar cuanto antes por secretaría para ponerse al corriente.—El secretario.

BATALLON NUMERO 11, TERCERO DE LA C. N. T.

Se previene a los familiares de los milicianos de este batallón, que desde hoy pueden pasar a retirar los haberes correspondientes a la primera quincena de enero, en las oficinas de este batallón, sitas en Dos Caminos.

Asimismo los enfermos y heridos pueden retirarlos, debiendo traer el correspondiente certificado médico, comprendido entre la fecha del 12 al 18 del actual.—El comandante Intendente.

AVISOS

COMITE REGIONAL DE J. J. LL. DEL NORTE

A todas las Juventudes, Grupos y Comités de nuestra Regional: Salud.

Por la presente comunicamos que deseando este Comité atender en todo lo posible al alojamiento y estancia en Bilbao de todos los delegados que han de acudir a las tareas de nuestro próximo Congreso Regional, deseamos de todos que a la mayor brevedad se nos notifiquen el número de Delegados que ha de enviar cada Juventud o Grupo, para nosotros proceder en consecuencia a buscar el alojamiento adecuado para todos.

En espera de que procederéis con rapidez, queda vuestro y de la Anarquía.—Por el Comité Regional de J. J. LL. del Norte, El Secretario.

<El Avance Marino>

Por la presente, se ruega a los tripulantes de los barcos pesqueros matriculados en Asturias, se personen en los locales de la C. N. T., hoy MARTES, día 19, a las DIEZ de la mañana, para un asunto que les interesa.

El secretario.

HALLAZGO

En el Cuerpo de guardia del quinto batallón "Durruti", se encuentra una cartera con documentos, unas fotografías y un carnet de la C. N. T. de Guipúzcoa, a nombre del miliciano Redolfo Munilla.

Departamentos oficiales

Cuando existe una producción tan limitada como la forestal de Vizcaya y las necesidades apremian, como en las

circunstancias presentes de guerra, se corre el peligro de que en breve plazo se destruya toda nuestra economía forestal si no se apela a medidas restrictivas que aseguren para el porvenir, siquiera, las masas arboladas inmaduras. Se hace necesario, por consiguiente, que todo lo que se refiere al suministro de madera y aprovechamientos de montes se realice por este Departamento, y al efecto, de acuerdo con el Departamento de Defensa, vengo en ordenar:

Se prohíbe terminantemente la corta de árboles a todos los organismos dependientes del Gobierno de Euzadi, sin la previa autorización de la Dirección General de Montes, a cuyo efecto se deben dirigir a ésta solicitando los aprovechamientos que se precisen, detallando dimensiones, clase de madera, lugar de destino, etc., etc.

La Dirección General de Montes, previa visita de inspección, otorgará la autorización oportuna en el caso de que lo considere conveniente a los intereses de Euzkadi.—El Consejero de Agricultura.

A LOS COMERCIANTES E INDUSTRIALES DE GUETARIA, ZUMAYA, IRUN, OÑATE, AZPEITIA Y VILLARREAL DE URRECHUA

Habiéndose terminado por el Departamento de Hacienda la revisión de facturas expedidas por los comerciantes e industriales vecinos o domiciliados en Guetaria, Zumaya, Irún, Oñate, Azpeitia y Villarreal de Urrechúa, por suministros realizados al Frente Popular de Guipúzcoa, Junta de Defensa de Guipúzcoa o Comisarias Locales de los pueblos que anteceden, se ha dispuesto un pago a cuenta de cada una de las facturas, quedando lo restante afecto a las reclamaciones o reivindicaciones ulteriores que pudieran presentarse, y transcurrido un plazo prudencial podrán disponer los acreedores del importe que queda ahora retenido.

Las requisas de artículos de comer, beber y vestido, se considerarán como ventas en firme y serán pagadas como las facturas corrientes.

Se deducirán de las facturas presentadas las cantidades entregadas a cuenta por Finanzas de Guetaria, Zumaya, Irún, Oñate, Azpeitia y Villarreal de Urrechúa en su día.

El pago será mediante talón contra el Banco de España a favor de cada uno de los proveedores.

La recogida de estos talones comenzará hoy, 19 de enero, a las nueve de la mañana, en la Intervención General del Departamento de Hacienda, debiendo los interesados aportar documentación que acredite su identidad y en el caso de presentarse los apoderados o administradores, habrán de exhibir poder bastante para realizar el cobro firmando los recibos correspondientes.

El plazo para la recogida de estos talones terminará el día 23 de enero.

Orden

Recibido en este Departamento escrito del señor presidente de la tercera Agrupación del Jurado Mixto de Vizcaya, a la que se halla acoplada en la actualidad la de Ferrocarriles, exponiendo que en dicho Jurado mixto existen 26 demandas contra diversas Empresas Ferroviarias del País Vasco y consultando acerca de la procedencia de que continúe su funcionamiento el dicho Jurado mixto con la representación patronal que anteriormente tenía, toda vez que en la actualidad las líneas ferroviarias de la región se hallan centralizadas e intervenidas por medio de un Comité de Explotación dependiente del Departamento de Obras públicas del País Vasco.

Considerando que la modificación habida en la forma de explotación de las líneas ferroviarias y la aún más importante que se refiere a la desaparición de los anteriores Consejos administrativos de las Empresas y a la sustitución de aquéllas por el Consejo de explotación anteriormente aludido.

Considerando que, por la especial constitución del mencionado Consejo bien puede darse el caso de que reclamaciones que han sido formuladas por los obreros y no atendidas por las Empresas podrían ser reconocidas sin necesidad de la intervención del Jurado mixto.

Considerando por otra parte que para los casos en que pudieran existir diferencias de apreciación en cuanto a los reclamaciones dichas no proceda la continuación de los representantes que anteriormente tuvieron las Empresas Ferroviarias en el Jurado mixto de Ferrocarriles.

Vengo en disponer:

Primero.—Que las 26 demandas existentes en el Jurado mixto de Ferrocarriles de Vizcaya como cualquiera otra que haya podido presentarse desde la fecha del escrito en que se basa esta disposición, sean trasladadas al Consejo de Explotación de los Ferrocarriles del País Vasco dependiente del Departamento de Obras públicas con objeto de que dicho Consejo las examine y adopte sobre cada una la resolución que estime pertinente.

Segundo.—Desde la fecha de esta disposición queda sin valor alguno la representación patronal existente en el Jurado mixto de Ferrocarriles de Vizcaya, designados por los anteriores Consejos y Administración de las Empresas Ferroviarias.

Tercero.—Por la Dirección general de Trabajo del País Vasco, se dictarán las disposiciones pertinentes al objeto de cubrir la representación patronal que en el Jurado mixto de

Ferrocarriles de Vizcaya, queda vacante.

Dada en Bilbao, a catorce de enero de mil novecientos treinta y siete.

El consejero de Trabajo, Previsión y Comunicaciones. Firmado: Juan de los Toyos.

POR LOS PUEBLOS SEXTAO

Es lamentable ver las enormes cargas de fusilería que se oyen diariamente en la cantera, ocasionando de esta manera gastos innecesarios de munición.

Los milicianos no deben olvidar, que si de verdad se interesan por el triunfo de la Revolución Social, deben de procurar no malgastar municiones inútilmente. En este sentido debemos recordar al compañero Durruti, del que tanto tenemos que imitar todos, el cual castigaba como correspondía los abusos de tamaña naturaleza. Recojamos esta lección de este guerrillero muerto por la causa del Pueblo, que aspira a ser libre integralmente.

Uno de los primordiales motivos que me han movido a escribir estas líneas ha sido el haber observado cómo hace unos días se pasó uno entero haciendo esos lamentables despilfarros. Eso no puede repetirse en bien de la Causa. ¡No más tiros al aire! Compañeros milicianos: que vuestras balas sirvan para eliminar por completo la lieña fascista.

INSISTIENDO

El día 10 del corriente hacía una pregunta a Asistencia Social, que estoy dispuesto a repetir hoy, y cuantas veces sea necesario, pues mi deseo no es sino el de ir contra una injusticia que se podría destruir con buena voluntad, y ella es la siguiente: ¿Cómo continúan viviendo en chavolas los habitantes de Simondroga, existiendo casas confortables donde poder habitar? ¿O es que no se han enterado algunos señores que estamos haciendo la Revolución Social, que estirpe de la tierra toda injusticia y malestar social.—Corresponsal.

BERMEO

El viernes se celebró la conducción del cadáver hasta el cementerio de nuestro compañero Guillermo Cristino, que fué herido en el frente de Ochandiano-Villarreal, cuando peleaba heroicamente frente a las fuerzas negras del fascismo. En vida, nuestro joven compañero, disputaba a la mar su riqueza para que sirviera de alimentación a la población y para enriquecer a los traficantes del sudor ajeno. La vida que la fiera de los elementos naturales respetó, ha sido sagrada por una bala criminal.

Dos compañeros de Bilbao dirigieron la palabra al numeroso público que acudió a la conducción del cadáver para atestiguar su solidaridad con la causa que defendió nuestro querido compañero. Como homenaje póstumo al compañero caído, estimularon a los allí congregados a proseguir su ejemplo de combatividad antifascista, complementando esta acción con la actuación del pueblo productor en la retaguardia hasta conseguir que los bellos postulados de redención y solidaridad humana que Guillermo propagó sean pronto una bella realidad. Recomendaron a todos examinar detenidamente nuestros postulados de amor, ya que esto es el mejor homenaje que podemos hacer a aquél que se fué, puesto que al estudiarlos, todos se harán los más ardientes defensores y propagandistas de los ideales que el con tanto cariño y entusiasmo defendió.

¡Compañero Guillermo! Te prometemos que no cejaremos hasta conseguir la realización de Aeracia, y que tu puesto será dignamente ocupado!—Corresponsal.

PORTUGALETE

SEGUIOS PROTESTANDO

Por la poca Sanidad que existe en la limpieza de la plaza de pesca de la calle de Salcedo donde se depositan todos los residuos que tiran las vendedoras de pescado así como pieles y tripas de palometa acompañados de un sin número de escamas podridas que hacen entre el empedrado de dicha calle. Existen varias bocas de desagüe a la mar y por lo tanto exigimos se ponga una manga de riego para su limpieza una vez terminadas las faenas de la pesca.

ADMINISTRATIVAS

RELACION DE DONATIVOS PRO C. N. T. DEL NORTE

Sindicato de Baracaldo, 2,80 pesetas; Dámaso Ferri, 5,00; Siete compañeros del Equipo de Sanidad del batallón "Bakunin", 215,80; Sindicato Unico de Trabajadores de Eibar, 50,00; Emiliano Cavia, 5,00; Buenaventura Zaldivar, 10,00; Sindicato del Hierro de Bilbao, 36,80; Bilbao, a 15 de enero de 1937.

Ponemos en conocimiento de los Sindicatos que los avisos de convocatorias no pueden publicarse, si previamente no han solicitado permiso para celebrar las asambleas.

Máquinas escribir y otros objetos valor, compro Casa RUBERT.—Teléfono 1-33-89

<LA AGUJA> San Francisco, 16, 2.º dcha. BILBAO

TALLERES COLECTIVOS DE SASTRERIA, MEDIDA Y CONFECCION ::

Nuestros talleres cuentan con personal seleccionado para toda clase de trabajos.

La Dirección está a cargo de un compañero diplomado en varios certámenes de trabajo nacionales y extranjeros.

¡TRABAJADORES! Encargad vuestros trajes en nuestros talleres, seguros de que en ellos encontrareis ECONOMIA Y CALIDAD.

Hay que dejar el paso franco a todo avance social, por muy atrevido que pueda parecerse.

El pensamiento, en esta época de dinamismo, corre pareja con los anhelos de emancipación del proletariado.

El capitalismo, amo y señor del brazo y cerebro, que se vieron constreñidos a soportar su tiranía, debe irse acostumbrando al género de vida que tendrá el resto de los mortales, pues es ya efímera su privilegiada posición.

Francia no consentirá que Hitler siga con el peligroso juego de los "voluntarios"

Se espera con marcado interés la llegada de lord Drummond, embajador en Italia de la Gran Bretaña -- Se supone que este viaje, está relacionado con la próxima respuesta de Italia a la nota inglesa

El problema infantil

En Bilbao se está creando para los pequeños una situación crítica, que a medida que transcurre el tiempo, se agudiza cada vez más.

Aparte de los niños que siempre han carecido de todo, hay otros muchos a quienes sus familias no pueden proporcionar la alimentación conveniente, por la escasez y carestía de determinados productos, que debían ser destinados exclusivamente a la infancia.

Esto denota un egoísmo feroz y carencia absoluta de sentimientos humanitarios; ya que no puede achacarse a ineptitud, lo que con un poco de sacrificio por parte de "algunos", podría remediarse.

No es posible tolerar con pasividad, el proceso del acabamiento por consunción de nuestros hijos y trataremos de evitarlo por todos los medios que sea preciso.

Cada día que pasa se compromete un poco más su salud y no debemos esperar para resolver, a la pérdida total de sus energías.

Creo que con buena voluntad, podrían encontrarse aún fórmulas adecuadas, con el fin de procurales lo más perentorio; de no hacerlo así, tendríamos bien merecido el calificativo de verdugos.

Si acaso razones de fuerza mayor, que dificultasen el aprovisionamiento, nos obligasen a adoptar actitudes heroicas, no debemos dudar un instante en separarlos de nuestro lado, a donde fuera más factible atenderlos; dejando aparte sentimentalismos inútiles, pues si verdaderamente los amamos, todo nuestro celo debe ir encaminado a facilitarles el más completo bienestar, dentro de los recursos viables.

ALICIA

Medidas que pueden adoptarse para facilitar los cambios

Mientras esto llega, es necesario encarar a todos que se procuran orillar las dificultades inherentes a la carencia de medios fraccionarios de pago.

Las investigaciones contra el atesoramiento persisten, y el resultado de las mismas es hasta ahora muy satisfactorio, encontrándose con excesiva frecuencia importantes sumas atesoradas, con la consiguiente imposición de sanciones a los contraventores.

Estas investigaciones han de continuar intensificándose cada vez más, y es posible que ello sólo sea suficiente para que acudan a la circulación importantes cantidades que estaban sustraídas ilegalmente, fenómeno que ya se viene notando desde que han dado comienzo las requisas. Pero como por ahora este procedimiento no ha sido suficiente, para evitar las dificultades de la circulación fraccionaria es preciso que en primer término, los talones y reintegros que contra las cuentas de los Bancos expidan los comerciantes, industriales, etc., sean extendidos por múltiplos de 5 pesetas, a excepción de los talones cruzados o aquellos que hayan de ser pagados por compensación, y que por lo tanto no impliquen desplazamiento de efectivo.

En los pagos al contado, los pequeños comerciantes pueden cooperar también al mismo fin, con procedimientos adecuados que su buen criterio ha de dictarles en cada caso, para evitar las pequeñas dificultades que hasta ahora vienen produciéndose.

También pudieran colaborar a dicho fin las salas de espectáculos controladas por Asistencia Social, a cuyo efecto pudiera estudiarse la fijación de precios que faciliten y eviten en lo posible el empleo de cantidades numerosas de moneda fraccionaria.

En una palabra, es deber de todo ciudadano ayudar al Departamento de Hacienda en la solución de este pequeño problema, haciendo llegar a las autoridades las denuncias concretas sobre casos positivos de atesoramiento, lo mismo si se trata de sumas de consideración como de la acumulación de pequeñas monedas de plata o cobre, pues que en ambos casos se producen perjuicios de consideración a los comerciantes e industriales de nuestro país.



Hemos topado con el mambino, la coraza y el escudo, amigo Sancho. La autoridad es con nosotros y contra nosotros. Es la diosa sagrada e invulnerable, que el gusanajo del hombre no puede tocar. Como antes de ayer. Como siempre. El que manda manda y tú a callar. No te rebelas. No protestes. Calla. Paga los vidrios que otros rompen y chítón, porque si no la cárcel será contigo, como en los buenos tiempos de la sifilitica monarquía.

La autoridad es incorruptible e infalible. No puede engañarse, ni engañarnos, no puede equivocarse, ni equivocarnos. Para eso es autoridad. Pero lo malo de esto es que esa autoridad está encarnada en los hombres y que de los hombres autoritarios tenemos aquí en esta casa el peor de los conceptos, que si nos dieran libertad para exponerlos, se asustarían todos esos señores que mandan y no obedecen ellos ni al sustitucorda.

Trabaja. Pero no comas. Trabaja y aguantame mecha, compadrito. Porque todavía en esta era revolucionaria, hay cerditos burgueses que comen, comen como bestias y no trabajan, como gandules profesionales, y lo peor de todo es que a estos cerdos repugnantes, grasosos y cebados, no les llega su San Martín.

Pobres y ricos. Gandules y trabajadores. Abejas que producen miel y zánganos que se la comen. ¡Viva la revolución!, dirán ellos, los que siempre van en el machito, riéndose de los pobres que caminan por los caminos, sin comer, descalzos y harapientos. Pero no seamos primos, ni tontos. La retá haciendo? Míau

Somos imaginativos, ilusos, románticos. Lo que queráis. Pero somos sinceros, rebeldes y revolucionarios contra toda injusticia, contra toda tiranía y contra todo sistema autoritario. Combatimos con nobleza y sólo nos guía una cosa: la felicidad de todo ser humano y el bienestar de la humanidad.

Destruyamos la plutocracia. Destruyamos a la burguesía. Terminemos con el capitalismo, con el parasitismo y con la vagancia profesional. Pero no creemos otra burguesía, otra plutocracia y otra haraganería profesional, porque mereceríamos que nos arrastrasen.

Hay mucho trabajador que se ha hecho haragán, vividor y vago de profesión. Cuidado con estos piojos humanos, que son más dañinos que los burgueses que tratamos de destruir.

TIBERIO GRACO.

Información extranjera

GOERING, EN ITALIA
Roma.—Hoy estuvo en Nápoles, de paso para Capri, el ministro del Aire del Reich, general Goering.

En roma se desmiente oficialmente que Italia tenga el propósito de constituir una "entente" de cuatro potencias, contra Francia y Gran Bretaña.

Se cree que mañana enviará Italia su respuesta a la nota inglesa.

LOS DE LA "NO" INTERVENCIÓN
Londres.—Se ha reunido hoy el subcomité de no intervención. No se ha facilitado referencia de lo tratado.

LA NUEVA JORNADA EN FRANCIA
Paris.—El Gobierno ha aprobado la jornada semanal de trabajo de 40 horas en la industria ferroviaria.

EL AUTOR DE UN RAPTO
Los Angeles.—Parece que la población tiene cercada una zona en la que se asegura que está el autor del secuestro del niño Mathiv.

SI ESTALLA LA GUERRA...
Londres.—El subsecretario de Defensa de la Gran Bretaña, mister Cooper, refiriéndose a la cuestión del reclutamiento, ha manifestado que en el caso de que estallara la guerra habría que establecer el servicio obligatorio.

LOS QUE NO INTERVIENEN
Gibraltar.—Ha llegado a este puer-

to un barco italiano, aparentemente mercante. Cuando se hallaba atracado al puerto se escapó del buque un individuo que se presentó en el consulado español, manifestando que era ciudadano español y cabo del Ejército. Se le quería llevar a combatir contra la República y había aprovechado la entrada en el puerto de Gibraltar para evadirse.

El barco llevaba también otros diez soldados, a los que se conduce a Mallorca.

DESMINTIENDO UN RUMOR
Paris.—La delegación del Gobierno vasco ha hecho pública una nota en la que sale al paso de los rumores propagados por los facciosos españoles sobre desórdenes en Bilbao y en el territorio de Euzkadi.

UNA CUESTION GERMANO-EUROPEA

Paris.—"Le Journal de Debats", refiriéndose a las campañas hostiles de la prensa alemana, reflejo de las opiniones del "führer", declara que no es cierto que se trate de una cuestión franco-alemana, sino de una cuestión general germano-europea, frente a la cual deben estar alertas todos las democracias del viejo continente que no estén dispuestas a dejarse aballar por el fascismo.

Otro periódico "La Depeche", de Zoulozou, refiriéndose al mismo

asunto, afirma que no se trata de evitar o no evitar el comunismo en España; Alemania tiene un interés por encima de ese otro minúsculo objetivo: la penetración en Marruecos, cosa de todo punto inadmisibles. La visita espectacular de Goering a Roma acaso tenía por objeto tender la línea de esa política conjunta germano-italiana, pero Italia y Alemania se han visto sorprendidas por el voto unánime de la Cámara francesa, que desbarata todos sus planes.

LA SEMANA DE CUARENTA HORAS
Paris.—A las diez y media de esta mañana se ha reunido el Consejo de ministros en el Palacio del Eliseo, bajo la presidencia del señor Lebrun, presidente de la República.

El Consejo abordó el problema relativo a la jornada semanal de trabajo de cuarenta horas. El señor Delbos informó a sus compañeros de la cuestión turca que ha de ser abordada en la Sociedad de las Naciones, y quedó trazado el plan general de su intervención.

El señor Delbos saldrá mañana para Ginebra.

HASTA LOS POPULISTAS

Varsovia.—En el Congreso celebrado por el Partido Populista de oposición, que agrupa en su seno la inmensa masa de campesinos polacos, se formuló una declaración en que se expresa el deseo de colaborar con todos aquellos partidos que defiendan las ideas democráticas. Condenó enfáticamente el fascismo y acordó solicitar de los poderes públicos un sistema electoral honesto, de acuerdo con los procedimientos democráticos. También se convino en que se otorgue una amnistía para los condenados y exiliados políticos.

LOS ALEMANES EN MARRUECOS

Londres.—No se ha recibido todavía el informe de la Comisión de oficiales británicos que se trasladó a Marruecos para comprobar la penetración militar alemana en la zona española.

Se ha hecho pública, sin embargo, la información del corresponsal del "Times" en la que se dice que ha tenido libertad para circular por el territorio, excepción hecha de los aeródromos, pero supone que en los aeródromos están el personal y los aviones alemanes que se

emplean para bombardear la zona republicana del sur de España.

Sospecha especialmente del aeródromo de Melilla, en el que según sus informes se ha hecho una considerable concentración de aviones y pilotos alemanes.

LAS RESPUESTAS DE FRANCIA Y RUSIA

Londres.—En los medios diplomáticos se comenta con gran interés las respuestas enviadas por Francia y Rusia a la nota británica. Se hace constar que ambas notas son coincidentes, tanto en cuanto a la aceptación de las fórmulas que se sugieren para impedir el envío de voluntarios como para recabar su libertad de acción en el caso de que no se llegue a una solución urgente y concreta.

Francia hace constar que su voluntad de mantenerse en un terreno neutral con respecto a la cuestión española está probada por el voto que pidió a la Cámara sobre el problema de los voluntarios, pero declara que en ningún caso aplicará la ley si antes los demás Estados no se avienen a prohibir el envío de "voluntarios". Sino se llega a un acuerdo, reobrerá su libertad de acción para hacer uso que considere más oportuno, incluso a establecer ella su propio control por la vía directa.

En todo Inglaterra, la impresión que ha causado la respuesta rusa es exultantísima.

PALABRAS CLARAS DE BLUM

Paris.—Puede decirse que el hecho más sensacional de la política europea en las últimas cuarenta y ocho horas lo constituye la declaración concreta, rotunda y tajante del jefe del Gobierno francés, Mr. León Blum, el sábado último, quien ha determinado, en forma que no da lugar a dudas, la posición de Francia en los delicados momentos por que atraviesa Europa.

Francia—dijo, en resumen León Blum—ha hecho cuanto estuvo en su mano para impedir que el grave conflicto español rebasara su propia zona y degenerase en una conflagración general. A evitar esta han tendido todos los esfuerzos del Gobierno del Frente Popular, y de que interpretaba la voluntad unánime del pueblo francés hay una prueba en cuanto a la votación sin precedentes que ob-

tuvo en la Cámara el proyecto sobre los llamados "voluntarios".

Francia fue quien sugirió la iniciativa del Comité de Control de Londres y quien se avino a no establecer diferencias entre un poder legítimo y una Junta facciosa, para que nadie viera propósitos de parcialidad. Francia, en fin, se ha plegado a todas cuantas sugerencias pudieron conducir a solucionar satisfactoriamente el drama español y garantizar la paz de Europa y del mundo.

Fero esta generosidad de conducta ha sido aprovechada por determinados países como punto de especulación en su beneficio, hasta el punto de que han querido convertir a Francia en el hasmerreir de las naciones. Y en ese momento Francia se levanta para defender su dignidad y declara: si después de haber contribuido con tantos esfuerzos a solucionar el conflicto español se pretende interpretar torcidamente su conducta; si todos esos esfuerzos no han de servir para otra cosa que la neutralidad sea letra muerta y la intervención se incremente, el Gobierno del Frente Popular quedará en plena libertad de acción, cancelará todos sus compromisos y reanudará con el Gobierno legítimo de la República española unas relaciones comerciales que, en buen principio jurídico, nunca se debió interrumpir y que si se interrumpió fué pensando en el bien general que algunos, sin duda, quieren aprovechar en beneficio propio.

LOS DEMAS NO SON LERDOS

Londres.—Mañana, martes, al mediodía, es esperado en esta ciudad el embajador de Inglaterra en Roma, lord Drummond, que ayer mismo celebró una entrevista con el ministro de Negocios Extranjeros de Italia, conde Ciano.

Se supone que este viaje de lord Drummond está relacionado con la próxima respuesta de Italia a la nota inglesa.

La impresión en los medios diplomáticos ingleses es que Italia y Alemania se proponen realizar una operación política de altos vuelos, mediante la cual se esforzarán en caminar de acuerdo con Inglaterra en cuanto al conflicto español se refiere.

No se oculta, sin embargo, que esta maniobra está advertida a tiempo, y que Alemania e Italia no lograrán ningún objeto sino es plegándose a la política claramente manifestada en la alianza franco-inglesa.

UNA MANIOBRA DESCUBIERTA

Paris.—El periódico conservador "Le Temps", en su editorial del domingo, se ocupa de la violenta campaña que la Prensa alemana realiza contra checoslovaquia, hasta el punto que ha lanzado contra ella la imputación de que, en su territorio, existen numerosos aeródromos construidos por Rusia, y al servicio de los mismos cincuenta o sesenta técnicos de aviación del país de los Soviets.

Checoslovaquia ha dado ya su respuesta categórica: invitar a Inglaterra y a Alemania para que investiguen libremente, con plenitud de poderes, en todo el territorio checo, para comprobar que se trata de una falsedad.

Inglaterra ha aceptado la proposición, dispuesta a desarrollar una conducta clara, aunque tiene la convicción de que esas acusaciones son falsas.

Alemania, por el contrario, aunque es la más interesada en comprobar esas denuncias, ha rechazado la propuesta. Este hecho ya es por sí solo bastante significativo.

Nadie duda que la investigación despejará las inquietudes que parecen sentir Alemania, si realmente son ciertas esas inquietudes; porque acaso encubren una maniobra, ya que cualquiera puede deducir que, con esa campaña de enorme violencia, se quiere establecer sobre el Gabinete de Praga una ocasión inadmisible, en provecho de la hegemonía alemana.

RUSIA CONTESTA OTRA VEZ

Londres.—La Unión Soviética ha enviado su respuesta a la nota inglesa. Como las anteriores, la última contestación de Rusia es clara y categórica.

